

OBSERVATORIO

Suramericano en Defensa



El Observatorio Regional elaborado por el CEED constituye un espacio de información y difusión de las principales acciones y acontecimientos que los Ministerios de Defensa de UNASUR comunican a través de sus sitios oficiales.

En este sentido, las principales noticias publicadas en el ámbito de la defensa responden a las siguientes temáticas:

- fortalecimiento de capacidades técnico-profesionales, especialmente mediante el adiestramiento y la instrucción a personal civil y militar;
- fortalecimiento de capacidades operativas del instrumento militar - entre ellas, el monitoreo y control de espacios aéreos, fluviales y marítimos - y del sector defensa en torno a las capacidades industriales y la investigación y el desarrollo científico-tecnológico;
- modernización y transparencia institucional, mediante la aprobación de leyes en el ámbito de la Defensa, reestructuraciones orgánico-funcionales, así como la implementación de políticas en materia de Derechos



UNASUR

Unión de Naciones Suramericanas
União de Nações Sul-Americanas
Union of South American Nations
Unie van Zuid-Amerikaanse Naties

Humanos y Política de Género;

- cooperación bilateral y multilateral a nivel regional y extra-regional, comprendiendo reuniones, mecanismos y celebración de acuerdos a nivel Ministerial, de Estados Mayores y Fuerzas Armadas, así como participación en operaciones de paz de Naciones Unidas y en acciones de ayuda humanitaria;
- cooperación con otras áreas y agencias del Estado, principalmente brindando apoyo logístico, contribuyendo con la investigación científica y el desarrollo tecnológico y participando en tareas de asistencia a la comunidad.

MINISTERIO DE DEFENSA DE ARGENTINA

•Fortalecimiento de las capacidades técnico-profesionales del sector Defensa: la fragata Libertad navega rumbo a Puerto Rico en el marco del 47mo. viaje de instrucción de guardiamarinas

El Ministerio de Defensa informa que la fragata ARA Libertad dejó el puerto de Baltimore, EEUU, y navega rumbo a Puerto Rico, su próximo destino en el marco del 47mo. viaje de instrucción de guardiamarinas.

El buque escuela de la Armada Argentina permaneció una semana en una de las principales bases estadounidenses, donde los guardiamarinas pertenecientes a las promociones 147° Comando Naval, 82° Infantería de Marina y 103° Intendencia, junto al resto de los tripulantes e invitados, pudieron efectuar diversas actividades vinculadas a su formación.

Además, durante su estadía en el puerto estadounidense la embajadora argentina de los mares abrió sus puertas al público, con el que compartió las experiencias de la vida en el mar y exhibió sus muestras de pinturas, fotografías y distintos productos culturales y turísticos de nuestro

país.

La fragata Libertad navega ahora hacia la ciudad de San Juan de Puerto Rico, el decimoctavo puerto de su viaje de instrucción, adonde prevé arribar el próximo 6 de octubre.

1 de octubre.- Ver Noticia

- ***Relación Argentina – Mozambique en materia de Defensa: militar argentino dirigirá el Grupo de Trabajo Conjunto para la Desmilitarización, Desmovilización y Reinserción de las milicias de la Resistencia Nacional Mozambiqueña (RENAMO)***

El Ministerio de Defensa informa que el general de brigada Javier Pérez Aquino, perteneciente al Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas, dirigirá el Grupo de Trabajo Conjunto para la Desmilitarización, Desmovilización y Reinserción de las milicias de la Resistencia Nacional Mozambiqueña (RENAMO), tras un pedido de colaboración realizado por el presidente de Mozambique, Filipe Nyusi, al presidente argentino Mauricio Macri.

La participación argentina en este proceso que busca ponerle fin a un conflicto que subsiste de manera latente desde el fin de la guerra civil en ese país africano, en 1992, es impulsada conjuntamente por la Cancillería y el Ministerio de Defensa, que conduce Oscar Aguad. La iniciativa cuenta además con el patrocinio y respaldo de Suiza, que actúa como país facilitador en el proceso de diálogo.

El general Pérez Aquino es un militar de reconocida trayectoria, que tuvo a su cargo la supervisión exitosa del desarme de las FARC en Colombia bajo el mandato de Naciones Unidas. En esta oportunidad, Pérez Aquino Integrará una comisión junto a militares mozambiqueños miembros de la rama armada del RENAMO y otros expertos internacionales. A lo largo de su carrera militar, Pérez Aquino trabajó en el marco de las misiones de paz como observador de la ONU en Irak y Kuwait. También se desempeñó como director del Centro de Atención a las Emergencias Humanitarias en el Estado Mayor Conjunto de las FFAA y jefe del Estado Mayor de la Fuerza de Despliegue Rápido de 2011 al 2014. Entre otros cargos fue comandante de la Brigada de Monte XII en Argentina y de un regimiento de infantería de paracaidistas.

Pérez Aquino es licenciado en Estrategia y Organización y tiene una especialización en Conducción y Gestión Estratégica.

3 de octubre.- Ver Noticia

- ***Participación en ejercicios militares: la Patrulla de Auxilio y Rescate Antártica Combinada Argentino-Chilena 2018 realizó un ejercicio combinado***

Durante 10 días, el norte de la Península Antártica fue el escenario de un ejercicio combinado de rescate entre las fuerzas armadas de Argentina y Chile. Se trata de la Patrulla de Auxilio y Rescate Antártica Combinada Argentino-Chilena 2018 (PARACACH 2018), realizada del 20 al 30 de agosto para integrar a elementos del ejército de ambos países con el fin de mejorar las capacidades de respuesta ante emergencias de rescate en el continente blanco.

Bajo la coordinación del Comando Conjunto Antártico del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas de Argentina y el Estado Mayor Conjunto de Chile, los participantes realizaron actividades de emergencias antárticas como el planeamiento de

búsqueda y rescate, navegación, recuperación de heridos y primeros auxilios. Asimismo, efectuaron marchas sobre glaciares y mar congelado y una coordinación de comunicaciones radiales. “Es una experiencia muy enriquecedora desde el punto de vista profesional”, dijo a Diálogo el Mayor del Ejército Argentino Leonardo Martín Sakamoto, jefe de la Base Esperanza de la Antártida argentina. “Con la ejecución de la ejercitación en el terreno en tiempo real y trabajando bajo condiciones extremas, [el ejercicio] otorga gran valor para el adiestramiento de la patrulla”.

El objetivo fue verificar e incrementar las capacidades de los efectivos militares en operaciones de rescate en la Antártida. PARACACH 2018 también buscó fortalecer la cooperación y los lazos de amistad entre ambos países para poder enfrentar juntos escenarios de emergencia en el desierto blanco inhóspito. “El objetivo principal fue conformar la patrulla combinada de manera permanente para responder en un tiempo mínimo de reacción ante el llamado de una urgencia de cualquier base extranjera”, detalló el May. Sakamoto. “Lo importante es poder homologar técnicas de rescate de heridos caídos en grietas profundas y la utilización de los equipos

especiales de recuperación de heridos”.

Largo recorrido

La patrulla se integró por 14 hombres de ambos países y 13 motos de nieve con sus respectivos trineos. Los participantes pertenecen a la Base Esperanza y la Base O’Higgins de la Antártida chilena que operan durante todo el año. “Para las Fuerzas Armadas de Chile es muy importante realizar este tipo de ejercicios con Argentina, ya que permite homologar procedimientos que permitirán tener una velocidad de reacción”, dijo el Capitán del Ejército de Chile René Salgado, comandante de la Sección de Exploración y Rescate O’Higgins. “Se evidenció la capacidad conjunta de los medios de rescate capaces de actuar bajo condiciones climáticas extremas en cualquier momento del año”.

Bajo temperaturas de -20° C y fuertes vientos helados, los integrantes de la patrulla partieron desde la base O’Higgins hasta la zona del ejercicio en Bahía Dusse, cerca de la Base Esperanza, para efectuar el rescate ficticio de un científico accidentado en una caída en grieta profunda. Luego de un recorrido de casi 50 kilómetros sobre glaciares y mar congelado,

los efectivos alcanzaron su objetivo con el apoyo de una aeronave DHC-6 Twin Otter de la Base Marambio de la Antártida argentina, que efectuó una evacuación aérea en tiempo real.

El ejercicio concluyó con una sesión informativa para compartir las lecciones aprendidas y plasmar la experiencia de los participantes para poder compartirlas con las futuras dotaciones antárticas. “Resultó un ejercicio exitoso y completo, el cual evidenció el excelente estado operacional de los medios humanos y materiales”, afirmó el Cap. Salgado.

Desafíos de la Antártida

Las labores de rescate en la Antártida siempre han sido un desafío ante cualquier tipo de accidente o necesidad de evacuar personal o material. Las bases locales deben manejar y desarrollar planes de contingencia ante las posibles emergencias, así como realizar entrenamientos frecuentes.

Teniendo en cuenta su rol preponderante en la zona, los gobiernos de Argentina y Chile decidieron unir sus esfuerzos y coordinar ejercicios conjuntos entre

las bases Esperanza y O'Higgins. El resultado fue la creación de PARACACH.

El ejercicio anual se realiza bajo el marco de los acuerdos bilaterales de Argentina y Chile y el tratado de Maipú de Integración y Cooperación de 2009. Es reforzado en la Declaración Conjunta de los ministros de Defensa de Chile y Argentina de 2014 que busca, entre otros, profundizar la cooperación en materia antártica.

Lazos de amistad

“Principalmente existe una estrecha relación entre la base O'Higgins y Esperanza, que se materializa en la planificación y ejecución anual del PARACACH”, comentó el Cap. Salgado. “Además está también la base argentina Marambio que nos proporciona información meteorológica la cual es de vital importancia para la ejecución de exploraciones”.

Las unidades de las bases O'Higgins y Esperanza continuarán realizando ejercicios individuales, siguiendo perfeccionando sus procedimientos, en preparación para PARACACH 2019. El ejercicio también genera las condiciones para un mejor

conocimiento del terreno en la zona norte de la Península Antártica. “Al realizar el PARACAH incrementamos la preparación y colaboración entre ambas naciones con el fin de afrontar operaciones de rescate e intercambiar experiencias”, concluyó el May. Sakamoto. “Fortalece los lazos de camaradería entre el personal argentino y chileno con la finalidad de plasmar toda la experiencia obtenida”.

3 de octubre.- Ver Noticia

- ***Tareas de asistencia a la comunidad: las Fuerzas Armadas brindaron apoyo en la inauguración oficial de los Juegos Olímpicos de la Juventud 2018***

Las Fuerzas Armadas brindaron apoyo en la inauguración oficial de los Juegos Olímpicos de la Juventud 2018 que se realiza en la ciudad de Buenos Aires, desplegando medios y efectivos especializados en defensa biológica, química y radiológica.

La colaboración militar estuvo a cargo del Comando Operacional de las Fuerzas Armadas y del Comando Conjunto Aeroespacial por solicitud del Ministerio de Justicia y Seguridad de la Ciudad de Buenos Aires a

fin de custodiar el evento deportivo internacional. También se instaló un sistema de inhibidores de drones para dar protección durante el evento que se realizó el sábado 6 de octubre en el Obelisco porteño, sobre la avenida 9 de Julio.

La Compañía de Ingenieros QBN y Apoyo a la Emergencia 601 del Ejército fue la encargada de instalar dos zonas de descontaminación en el Teatro Colón y en los alrededores del Obelisco. Similar operación se desarrolló en la Villa Olímpica que funciona en el barrio porteño de Villa Soldati. Además, los efectivos militares realizaron inspecciones con equipos especiales para detectar eventuales riesgos químicos, nucleares, radiológicos y biológicos.

En el marco del operativo, la Compañía QBN montó también una unidad de asistencia médica especializada en tratar este tipo de agresiones con sus respectivos antídotos. Este equipamiento de última generación lo tiene únicamente el Ejército Argentino y está a disposición de funcionar en el país de forma rápida y operativa ante una emergencia de este tipo.

Por su parte, el Comando Conjunto Aeroespacial, en su misión de mejorar la seguridad y el control de espacio aéreo, puso en funcionamiento inhibidores de drones. El sistema de vigilancia se hizo a través de radares y cámaras.

9 de octubre.- Ver Noticia

- ***Cooperación multilateral en materia de Defensa: el ministro Agud estuvo presente en la XIII Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas (CMDA)***

El Ministro de Defensa, Oscar Agud, realizó ayer lunes su exposición en el marco de la XIII Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas (CMDA), en la que agradeció a los países que colaboraron en la búsqueda del ARA San Juan y llamó a las naciones presentes a trabajar solidariamente y y en conjunto para hacer frente a las catástrofes naturales, a abordar la igualdad de género en el marco de las Fuerzas Armadas (FFAA) y a intercambiar información en ciberdefensa para luchar contra las nuevas formas del delito.

En la presentación de ministros que se llevó a cabo

durante esta jornada en la CMDA, que se desarrolla en México, Agud inició su exposición con un cálido agradecimiento a cada uno de los países que colaboró con la búsqueda del submarino ARA San Juan, desaparecido desde noviembre último. Luego, trazó los ejes de los que considera son los puntos centrales a tratar entre los ministros de las Américas, entre ellos la creación de mecanismos de asistencia que hagan más efectiva la prevención y la lucha frente a las consecuencias devastadoras de los desastres naturales.

En otro punto de su exposición, el titular de la cartera castrense se refirió a la necesidad de abordar el tema de la igualdad de género para el ingreso y permanencia de las mujeres en las Fuerzas Armadas, respetando sus capacidades para ocupar puestos de conducción.

Finalmente, Agud propuso que las distintas naciones se asocien para combatir las nuevas amenazas en el ámbito de la defensa, mediante el intercambiando información en ciberdefensa.

La CMDA es una reunión política multilateral de carácter internacional constituida por los Ministerios

de Defensa del hemisferio y que tiene como finalidad promover el conocimiento recíproco, el análisis, debate e intercambio de ideas y experiencias en el campo de la Defensa y la Seguridad. Esta Conferencia fue creada en 1995 con la finalidad de constituirse en un foro de debates para el intercambio de experiencias entre los Ministros de Defensa del Continente Americano.

9 de octubre.- Ver Noticia

- ***Política de Género en el sector Defensa: se realizó el 8vo. Seminario de políticas de género en CAECOPAZ***

El Ministerio de Defensa informa que se realizó el 8vo. Seminario Internacional de Género en el Centro Argentino de Entrenamiento Conjunto para Operaciones de Paz (CAECOPAZ), situado en la Guarnición Militar de Campo de Mayo.

El evento se desarrolló en el contexto de las Operaciones de Paz de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), ya que la Argentina aporta cascos azules y observadores militares en misiones desplegadas en Chipre, Colombia, Medio Oriente,

Sahara Occidental y República Centroafricana.

Del seminario participaron efectivos militares de las Fuerzas Armadas de la Argentina, Chile y Perú y también personal civil del Ministerio de Defensa y del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas.

24 de octubre.- Ver Noticia

- ***Fortalecimiento de las capacidades navales del sector Defensa: buque oceanográfico ARA Puerto Deseado participó de la campaña científica SAMOC***

El buque oceanográfico ARA Puerto Deseado concluyó con éxito su participación en la campaña científica South Atlantic Meridional Overtuning Circulation.

Esa actividad tiene como objetivo coordinar y potenciar los recursos humanos e institucionales en los países sudamericanos, con el propósito de avanzar en el entendimiento de los efectos conjuntos del cambio global y variabilidad climática, en los ecosistemas oceánicos, atmosféricos y terrestres de la región oeste del Atlántico Sur.

A modo de balance, la jefa científica del proyecto, Marcela Charo, y el comandante del buque, capitán de fragata Gustavo Adolfo Sánchez, coincidieron en que el trabajo mancomunado del personal científico y técnico junto con la tripulación del buque, sumado a las excelentes condiciones meteorológicas reinantes, posibilitaron cumplir con el 100% de las actividades en un tiempo menor al previsto.

Las tareas realizadas comprendieron la realización de veintitrés estaciones oceanográficas, que incluyeron perfiles verticales de conductividad, temperatura y presión (CTD) asociados a un correntómetro acústico Doppler (ADCP), la obtención de muestras de agua con una roseta de doce botellas tipo Niskin de cinco litros cada una y la telemetría de datos de seis ecosondas invertidas que fueron fondeadas durante campañas anteriores.

También estuvieron involucrados en el proyecto técnicos del Servicio de Hidrografía Naval – perteneciente al Ministerio de Defensa–, científicos de la National Oceanic and Atmospheric Administration (NOAA, EEUU), del Instituto Nacional de Investigación y Desarrollo Pesquero (INIDEP), de las Universidades de San Pablo y Rio Grande de Brasil

y de las Universidades de Buenos Aires y Mar del Plata.

29 de octubre.- Ver Noticia

MINISTERIO DE DEFENSA DE BOLIVIA

- *Fortalecimiento de las capacidades técnico-profesionales del sector Defensa: se desarrolla el II Curso sobre Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario*

A fin de lograr que el personal militar practique el respeto a los derechos humanos durante sus actividades operativas, institucionales y personal, la Dirección General de Derechos Humanos e Interculturalidad de las Fuerzas Armadas del Ministerio de Defensa lleva adelante el II Curso de Capacitación a miembros de las FF.AA. sobre “Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario”, actividad que se desarrolla durante tres jornadas en instalaciones del Salón de COFADENA.

El evento está orientado al tema administrativo en los cuarteles, enmarcado en el programa “Vivir Bien en los Cuarteles”, donde se busca capacitar al personal de cuadros de las FF.AA. y civil del Ministerio de Defensa, informó la Directora de Derechos Humanos de esta cartera de Estado, Liliana Guzmán. En esta oportunidad, las mesas trabajarán en la Ley 348, que previene toda forma de violencia de género al interior de la entidad castrense y en su entorno familiar; así

como la Ley 045 y otras normas relativas a los derechos humanos, señaló.

De este curso participan autoridades militares de las tres fuerzas y oficiales de alto rango de la entidad castrense; asimismo, profesionales entendidos en materia de derechos humanos que tendrán una participación importante en la capacitación, recalcó.

4 de octubre.- Ver Noticia

- ***Cooperación multilateral en materia de Defensa: concluye XIII Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas***

Los ministros de Defensa y Seguridad de los países participantes de la XIII Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas (CMDA), firmaron este martes la Declaración de Cancún, documento en el que ratificaron las conclusiones acordadas durante las dos jornadas del encuentro realizado en la ciudad mexicana.

La Declaración de 17 puntos a los que llegaron las autoridades de la CMDA, entre estas el Ministro de Defensa de Bolivia Javier Zavaleta, destaca entre sus

principales conclusiones: Su firme compromiso con las instituciones democráticas como directriz esencial para el establecimiento y consolidación de una zona de paz, de seguridad y de desarrollo sostenible en el hemisferio americano.

La convicción irrestricta de su responsabilidad en preservar la paz entre las naciones americanas, resguardar los derechos humanos en el hemisferio y salvaguardar la seguridad de la población civil de conformidad con el Estado de Derecho; Su interés en redoblar esfuerzos para fortalecer las capacidades institucionales y la cooperación regional. Asimismo: Su continua determinación para mejorar la coordinación entre las instituciones civiles y militares, antes, durante y después del impacto de desastres; Su compromiso de continuar promoviendo la incorporación de la perspectiva de género como un eje transversal de las políticas de defensa y seguridad de los Estados miembros; Su reconocimiento al avance en la implementación de la Convención sobre la prohibición del empleo, almacenamiento, producción y transferencia de minas antipersonal; entre otros aspectos asumidos en el marco de las recomendaciones emanadas de los Grupos de Trabajo Ad-Hoc 2017 – 2018.

En un acápite del documento, el gobierno del Estado Plurinacional de Bolivia, ratificó su Reserva al punto 11 de la Declaración de Cancún por considerar que la Junta Interamericana de Defensa (JID) no tiene atribución en su calidad de observador para cumplir actividades en la Conferencia de Ministros de las Américas. Considerando además que la naturaleza de la CMDA establece que “otras organizaciones podrán ser admitidas solamente en calidad de observadores”, quienes no tendrán derecho a voz ni a voto y no podrán ser signatarios de compromisos, recomendaciones, resoluciones, actas o cualquier otro documento oficial de la Conferencia, y más aún que la JID solo tiene la responsabilidad de conservar la memoria institucional de la Conferencia de Ministros de Defensa.

La Declaración de Cancún también anuncia la designación de la República de Chile, como el país sede de la XIV Conferencia para el ciclo 2019 – 2020. De acuerdo a información oficial de la sede de la Conferencia, el secretario de la Defensa Nacional de México, Salvador Cienfuegos Zepeda, destacó que la buena voluntad y el trabajo coordinado permitieron alcanzar el intercambio de experiencias, lo que incrementa la integración y colaboración en el

hemisferio.

10 de octubre.- Ver Noticia

- ***Fortalecimiento de las capacidades operativas del instrumento militar: Fuerzas Armadas se encargarán de la protección de empresas estatales que industrialicen los recursos naturales***

El presidente Evo Morales anunció el viernes que las Fuerzas Armadas (FFAA) se encargarán de la protección de las nuevas empresas estatales, que serán abiertas para la industrialización de los recursos naturales del país.

"Las nuevas empresas, las nuevas industrias, tienen que estar bajo la protección de las Fuerzas Armadas", manifestó en el acto de la celebración del 95 aniversario de la Fuerza Aérea Boliviana (FAB), realizado en el aeropuerto 'Soberanía' del municipio de Chimoré del trópico de Cochabamba. Morales pidió que el Ejército, en especial, prepare y especialice a sus efectivos para las tareas de seguridad requeridas.

Recordó que el Gobierno nacional tiene en curso la apertura de varias industrias pequeñas, medianas y grandes en distintas regiones del país. Una de esas industrias fue abierta la semana pasada en el Salar de Uyuni, con una inversión de 188 millones de dólares, que se encargará de la producción de cloruro de potasio. "Si hablamos de las plantas de cloruro de potasio, a nivel mundial estamos en el noveno lugar. A nivel de América estamos en el tercer lugar. Y en algún momento, digo, ahora si podemos codearnos con las potencias que invierten", enfatizó.

El mandatario dijo que el país está en proceso de industrialización de sus recursos naturales por el crecimiento económico que registra, que fue el primero en la región en los últimos cinco años. "Organismos internacionales, hace días atrás, informaron que Bolivia es primero en crecimiento económico en Suramérica 2018. Segundo en toda América", resaltó.

El jefe de Estado pidió, finalmente, que las FFAA preparen a sus recursos humanos para cooperar en la liberación científica y tecnológica del país.

12 de octubre.- Ver Noticia

- ***Modernización y transparencia institucional: Ministerio de Defensa implementa Unidades de Transparencia***

Según el abogado Wílder Pérez Mendizábal, Jefe de la Unidad de Transparencia y Lucha contra la Corrupción, del Ministerio de Defensa, en cumplimiento a la Ley de Unidades de Transparencia y Lucha Contra la Corrupción (No. 974), de 4 de septiembre de 2007 y por instrucción del señor Ministro de Defensa, Javier Zavaleta, se designaron responsables o jefes de unidad en las entidades que componen el sector Defensa.

De acuerdo a la norma citada, las Unidades de Transparencia y Lucha contra la Corrupción tienen las siguientes tareas: promover e implementar planes, programas, proyectos y acciones de prevención y lucha contra la corrupción y proteger el derecho de acceso a la información; deberán procesar a denuncia o de oficio, gestionar denuncias por posibles actos de corrupción; cuando se advierta la existencia de indicios que permitan identificar posible responsabilidad penal, que deberá denunciar ante el Ministerio Público, esto entre otras acciones.

Asimismo, Pérez señaló que se están realizando tareas de capacitación, y que esta actividad es parte de la política estatal de “Cero tolerancia a la corrupción”, que permite realizar estos talleres de capacitación sobre la Ley No. 974 a oficiales, suboficiales y personal administrativo de las Fuerzas Armadas, como al personal de las entidades dependientes del Sector Defensa. Previendo que aproximadamente 3000 personas sean capacitadas en esta temática, en toda Bolivia.

24 de octubre.- Ver Noticia

MINISTERIO DE DEFENSA DE BRASIL

- *Cooperación inter-jurisdiccional: militares brindarán apoyo en las elecciones generales*

El envío de militares para actuar en acciones de Garantía de Votación y Escrutinio (GVA) autorizado por el Tribunal Superior Electoral (TSE) aumentó en 12 localidades del Piauí. En total, 134 lugares en aquel estado contarán con la presencia de tropas para mantener la normalidad de la seguridad pública en los lugares de votación y escrutinio, durante la contienda electoral. También fue confirmada una localidad más del Amazonas para el recibimiento del GVA, pasando de 26 a 27 en número. Hasta el momento, el TSE aprobó el envío de las Fuerzas Armadas a 510 localidades para operaciones de GVA.

Los militares también prestarán auxilio en la realización del proceso electoral en regiones de difícil acceso. En ese caso, el apoyo logístico se dará en 91 localidades.

Están confirmadas las acciones de GVA por militares de las Fuerzas Armadas en los siguientes estados: Acre, 11 localidades; Amazonas, 27; Ceará, 5; Maranhão, 72; Mato Grosso do Sul, 4; Pará, 60; Piauí, 134; Río de Janeiro, 69; Río Grande do Norte, 97; e

Tocantins, 12. En relación al requerimiento para ofrecer apoyo a la Justicia Electoral, con transporte de personal y de urnas, el TSE confirmó las solicitudes en 91 localidades. Ellas son: Acre, 41; Amapá, 5; Amazonas, 25; Mato Grosso do Sul, 4; y Roraima, 16.

Son los militares de las Fuerzas Armadas que realizan la entrega de urnas en lugares de difícil acceso, como tribus indígenas y poblaciones ribereñas. "Algunos lugares solo tienen las Fuerzas Armadas para hacer este tipo de transporte, no tienen avión comercial, ni embarcaciones suficientes", destaca el subjefe de Operaciones del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas, almirante Newton Costa.

Acompañamiento

El apoyo de las Fuerzas Armadas en el transporte del personal de la Justicia Electoral y de urnas es hecho con el acompañamiento de servidores de la propia Justicia Electoral.

La actividad de la GVA, a pesar de su semejanza con las misiones de Garantía de la Ley el Orden (GLO), es utilizada específicamente para mantener la normalidad de la seguridad pública en los lugares de

votación y escrutinio durante las elecciones. Las solicitudes de apoyo de las Fuerzas Armadas, ya sea para la GVA o el transporte de personal y urnas, son formuladas por los Tribunales Regionales Electorales al TSE.

Luego de analizar y deliberar, el TSE traslada las demandas al Ministerio de Defensa, órgano responsable por el planeamiento y ejecución de las acciones emprendidas por las Fuerzas Armadas. Por su parte, la cartera encamina los requerimientos a los Comandos Operacionales activados para este fin, que son las unidades militares responsable por proveer la asistencia.

La participación de las Fuerzas Armadas en las elecciones se encuentra prevista en el Código Electoral (Ley n° 4.737/65, artículo 23, inciso XIV).

4 de octubre.- Ver Noticia

- ***Relación Brasil – Guyana en materia de Defensa: efectivos de la Fuerza de Defensa de Guyana participan de capacitación sobre tecnologías para el combate de sequías***

Ingenieros de la Fuerza de Defensa de Guyana participan de la capacitación sobre tecnologías para el combate a los efectos de la sequía. El curso, que tiene lugar entre octubre y noviembre, es ofrecido por medio de cooperación entre los ministerios de Defensa y Relaciones Exteriores.

Para viabilizar la actividad, que también tiene carácter humanitario, los ministerios elaboraron y promovieron el Ajuste Complementario al Acuerdo Básico de Cooperación Técnica entre Brasil y Guyana para la ejecución del proyecto “Tecnologías para Combate a los Efectos de la Sequía en la Región 9 de Guyana”. El documento fue firmado por los ministros de Relaciones Exteriores de los países.

La capacitación involucra 49 militares, entre oficiales y tropa, y el empleo de 14 vehículos especializados, como ambulancias, pick-ups, camiones cisterna y camiones de transporte de combustible, además de 10 equipos de ingeniería, entre ellos dos camiones con perforadoras y

excavadoras.

Implementadas por intermedio del Departamento de Ingeniería y Construcción (DEC) del Ejército, y de la Agencia Brasileira de Cooperación (ABC), las acciones consisten en instrucción y apoyo práctico para la perforación de ocho pozos artesianos, que serán desarrollados en comunidades indígenas situadas en áreas próximas a la frontera con Brasil.

Militares del 6° Batallón de Ingeniería de Campaña (6° BEC), organización militar responsable por la ejecución de las acciones de cooperación, el 27 de septiembre, completaron el desplazamiento de Boa Vista (RR) a la ciudad de Lethem (Guyana), en la frontera entre los dos países. Siguió luego a las dos primeras comunidades indígenas que serán atendidas, Aishalton y Karaudarnau, lugares donde deberá ser impartida la primera instrucción de Ingeniería al equipo de Guyana definido para el proyecto. De acuerdo con el cronograma establecido, serán realizadas actividades prácticas de perforación e instalación de pozos artesianos en las comunidades Chukrikednau, Shea, Maruranawa, Baishaidrum y Achiweb.

La ceremonia de entrega de Diplomas de Ingeniería

Militar Especializada y de recepción de los pozos perforados por autoridades guyanesas será el 28 de noviembre. El evento marcará la finalización de la actividad de cooperación internacional, desarrollada para contribuir con el desarrollo técnico de cuadros militares de aquel país y posibilitar a las comunidades indígenas de la Región 9 acceso a recursos hídricos indispensables.

Cooperación

La propuesta de cooperación surgió a partir de la visita del ministro de Gabinete de Seguridad Institucional de la Presidencia de la República, general Sergio Etchegoyen, en ocasión del quincuagésimo aniversario de Independencia de Guyana, en febrero de 2016. El ministro quedó sensibilizado con los severos problemas causados por la sequía que aquejan a la región y que afectan principalmente a las comunidades indígenas guyanesas.

9 de octubre.- Ver Noticia

- ***Relación Brasil – Chile en materia de Defensa: se produjo la visita de intercambio sobre asistencia humanitaria internacional y apoyo a la Defensa***

El ministerio de Defensa (MD), por medio de la Subjefatura de Operaciones, promueve, hasta mañana (12), la visita de intercambio Brasil-Chile para tratar la asistencia humanitaria internacional y apoyo a la Defensa Civil.

Desde el martes (9), dos representantes del Estado Mayor de las Fuerzas Armadas chilenas participan de exposiciones y visitas a unidades militares en Brasilia. La comitiva está compuesta por el coronel Sergio Torres Brown y el teniente Carlos Espinosa Ayala. La recepción fue el lunes (8), con la bienvenida de los militares de la Subjefatura de Operaciones, en el Ministerio de Defensa, y la presentación de la conferencia que abordó las capacidades de las Fuerzas Armadas brasileras en acciones de ayuda humanitaria. “Es una satisfacción recibirlos aquí y poder intercambiar experiencias sobre el trabajo que realizamos”, dijo el jefe de la Sección de Operaciones Complementarias del Ministerio de Defensa, comandante Marinho de Carvalho Sobrinho.

En el inicio de la presentación, el comandante Marinho recordó el largo periodo de amistad entre los dos países, a pesar éstos de no poseer fronteras terrestres. Los militares chilenos fueron informados sobre cómo funciona el sistema de empleo de tropas en ayuda humanitaria internacional, en situaciones de desastre, en Brasil. En la ocasión, también fueron presentadas capacidades de las Fuerzas como en misiones de asistencia hospitalaria, desinfección y desinstalación, evacuación aeromédica, transporte de carga y personal y combate a incendios.

El coronel chileno Sergio Torres Brown resaltó que los países de América Latina tienen problemas semejantes, de ahí la importancia de ese tipo de intercambio para aprender a actuar de forma más rápida cuando es necesario salvar vidas. Él explicó cómo funciona el sistema de coordinación de emergencias de su país. En Chile, las demandas regionales y nacionales son centralizadas en un único sector, lo que facilita el comando y la coordinación de crisis.

Las diferentes formas de cooperación de las Fuerzas Armadas con órganos gubernamentales y no gubernamentales en la mitigación de las consecuencias de los fenómenos extremos fueron debatidas por los

militares de ambos países. En la reunión, se analizaron posibles soluciones para optimizar la atención a la población y disminuir riesgos al medio ambiente.

Al hablar sobre las dificultades experimentadas por la población, el comandante Marinho explicó a los colegas chilenos que, en Brasil, generalmente, las Fuerzas Armadas son las primeras instituciones a las que se acude en situaciones de emergencia. Destacó que eso ocurre debido al gran número de unidades militares diseminadas por el país.

El comandante Marinho informó que la actuación más grande de Defensa Civil en Brasil ocurre por medio de la Operación Carro Pipa (Camión Cisterna en español), una acción de asistencia humanitaria para el abastecimiento de agua tratada a la población del Nordeste y parte del Sudeste del país. La acción es realizada por la Secretaría Nacional de Protección y Defensa Civil, del Ministerio de Integración Nacional, en cooperación con el MD, representado por el Comando de Operaciones Terrestres (Coter)

11 de octubre.- Ver Noticia

- ***Participación en operaciones de paz de Naciones Unidas: 17° contingente Brasileiro de la Fuerza de Tarea Marítima participó de reunión de Comando y Estado Mayor***

El futuro Comandante de la Fuerza de Tarea Marítima (FTM), de la Fuerza Interina de Naciones Unidas en el Líbano (Unifil), y militares designados por la Marina de Brasil, del 17° Contingente Brasileiro del Líbano (ContBrasL), participaron en el Ministerio de Defensa en Brasilia, del 15 al 18 de octubre, de la reunión de Comando y Estado Mayor.

En este período, se transmitieron conocimientos sobre el escenario histórico, religioso, político y estratégico de Medio Oriente, así como orientación sobre los principios fundamentales concernientes al despliegue de contingentes en misiones de paz, destacándose la actuación del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas. Cerca de 200 militares embarcarán en la Fragata Unión en febrero de 2019 para integrar el 17° ContBrasL. La Fragata será el buque insignia en la misión por los próximos ocho meses.

Brasil está al mando de la FTM desde 2011. La Marina mantiene junto al navío un helicóptero orgánico en la

misión, comandando medios navales de cinco países, para patrullar la costa libanesa de manera de impedir la entrada de armas ilegales y mitigar el contrabando en el país. Los militares brasileros también contribuyen con el entrenamiento de la Marina libanesa, para que la institución pueda conducir sus atribuciones de forma autónoma.

La misión posee un Estado Mayor multinacional y seis navíos, de Alemania, Grecia, Turquía, Bangladesh, Indonesia y, de momento, la Fragata Liberal de Brasil. Actualmente, todos son comandados por el almirante Eduardo Machado Vazquez, que asumió en febrero de este año. Cada comandante permanece un año en la misión. El próximo a asumir será el almirante Eduardo Augusto Wieland. Él, que será el octavo brasileros consecutivo frente a la FTM, confiesa que la oportunidad trae una coronación de carrera de más de 30 años dedicados al mar. "Como nosotros estamos preparados, el comando en el mar es casi una plenitud de deseo a lo largo de la profesión. Es una honra y un prestigio", destacó. El almirante Wieland dijo que la participación de Brasil en la FTM es una forma de mostrar la contribución al mantenimiento de la paz y la actuación activa en el concierto de las naciones.

Navio

La Fragata "Liberal" sustituyó a la "Independencia" el 15 de septiembre. La próxima embarcación que irá al Líbano es la Fragata "Unión", que tiene como actual comandante al capitán de fragata Paulo Ozorio. Él está preparando al navío para el contingente que embarcará en febrero. El militar que ya había participado de esa misión en 2017, afirma que es una experiencia increíble, pues es el momento en que es posible poner en práctica todo aquello para lo cual se preparó a lo largo de la carrera. "Deja enseñanzas más técnicas, en la cuestión humana de liderazgo y acompañamiento de todas las relaciones a lo largo de la misión. Es un desafío muy grande", destacó.

En marzo de 2019, el capitán de fragata André Rodrigues Silva Selles asumirá el comando de ese navío, en lugar del capitán de fragata Paulo Ozorio. Él que inició la carrera en esta embarcación, considera la realización de un sueño la oportunidad de dirigirla. "Ya había intentado volver antes, pero por circunstancias de la carrera no fue posible. Estoy extasiado y muy feliz en volver como comandante", afirmó.

Conocimiento

Durante cuatro días, los militares del Comando y Estado Mayor del 17° Contingente Brasileiro tuvieron exposiciones de panelistas, civiles y militares, sobre los diversos aspectos de la misión en el Líbano. Esa reunión comprende la primera fase de la preparación bajo la órbita del Ministerio de Defensa. Luego, los integrantes también pasan por capacitaciones en los cursos en centros de instrucción militar. Para el jefe de Operaciones Conjuntas del Ministerio de Defensa, brigadier Carlos de Almeida Baptista Junior, esta fase inicial es una oportunidad para absorber conocimiento y experiencia de los expositores siendo fundamental para la construcción de una base para cada integrante. “Que la misión sea a la medida de lo que sucedió en el pasado, coronada de éxitos”, deseó.

Al hablar de su experiencia y aclarar dudas de los componentes del próximo contingente, el excomandante de la FTM-Unifil, almirante Sergio de Amaral Chaves Junior, participó de la reunión. En la ocasión, resaltó que esa misión es de extrema importancia para hacer que el Líbano y el ambiente marítimo sean estables, pacíficos y seguros. “Nuestro país ha tenido una contribución muy grande con aquel

pueblo”, puntualizó.

La investigadora del Laboratorio de Simulaciones y Escenarios de la Escuela de Guerra Naval, profesora Juliana Foguel contribuyó llevando a los militares conocimiento sobre el contexto histórico del Líbano. Ella abordó la formación de la identidad árabe-israelí. “Saber cuál es la historia detrás de esa misión es fundamental para su éxito. Sin entender cómo se formó Medio Oriente, difícilmente se consigue comprender el conflicto de hoy y más complicado aún va a ser contribuir en la conquista de la paz y hacer mínimamente la diferencia”, resaltó. El consejero del Ministerio de Relaciones Exteriores, Felipe Goulart, también proveyó información a los militares como estructura, capacidades y doctrina de las Fuerzas Armadas libanesas. Él, que trabajó en la embajada de Brasil en Beirut, capital del país, destacó que desde la implementación de la Unifil, en 1978, consolidó lazos de cordialidad con los militares.

El Ministerio de Defensa, por medio de la Subjefatura de Operaciones de Paz (SC4), es el principal canal con la tropa que está en el Líbano y Brasil durante la misión. “Serán meses muy felices e importantes para la carrera y la vida personal de ustedes. Aprovechen y buena misión a todos”, aconsejó el subjefe de la SC4, almirante

Rogelio Ramos Lage. Y el gerente de la Sección de Planeamiento y Preparación, coronel Fernando Cesar Hernandez, presentó la subjefatura y explicó las etapas de una operación de paz. “Todos los que trabajan con esto son involucrados con el asunto. El apoyo a ustedes es de 24 horas los siete días de la semana”, aseguró.

El almirante Wieland considera que la reunión con militares del Comando y Estado Mayor permite conocer los miembros efectivos que van a estar con él el año que viene, además de mostrar a todos cuán complejo es el ambiente que vivirán. “Es un lugar lleno de información. Sirve para alertarnos de lo que está ocurriendo en Medio Oriente. Con certeza, esta experiencia nos permitirá llegar allá mejor”, finalizó.

18 de octubre.- Ver Noticia

- ***Participación en ejercicios militares: militares brasileiros participan del ejercicio EU Modex 2018 de la Unión Europea***

Para evaluar el funcionamiento del Mecanismo de Protección Civil de la Unión Europea y la respuesta europea a los desastres, se realizó el EU Modex 2018 entre el 14 al 18 de octubre en la ciudad de Bucarest,

Rumania. La simulación contó con la movilización de 2 mil personas entre civiles y militares. El evento involucró equipos médicos de países como Austria, Alemania, Italia, Rumania, Eslovaquia, Suecia, Noruega e Israel, así como especialistas de otros estados participantes del Mecanismo de Protección Civil de la Unión Europea.

Diversos observadores de países invitados estuvieron presentes acompañando las actividades. Entre los observadores hubo representantes del Ministerio de Defensa y del Ejército brasileiro. La coronel enfermera María Sandra Andrade y la coronel médica Carla Maria Clausi, representantes del Ejército brasileiro, y el farmacéutico, mayor Willian Lyra Rocha, representante del Ministerio de Defensa, integraron el Programa EU Modex 2018. Ellos participaron de visitas a diversos lugares de la simulación, como los numerosos hospitales de campaña que apoyaban a las víctimas del ejercicio, así como de los adiestramientos de Evacuación Aeromédica (Medevac) simulador por diferentes aeronaves con los equipos de respuesta médica de los países de la comunidad europea.

Durante el ejercicio, los militares brasileiros, que participaron invitador por Israel, conocieron la dinámica de funcionamiento de los Hospitales de Campaña

(HCmp) presentes, como si fuese un evento real, y la logística de apoyo a esos hospitales. De igual modo, pudieron averiguar las capacidades de realización de Medevac, en casos de grandes desastres, y de cooperación mutua entre los países en adiestramiento.

El ejercicio simuló un terremoto de grandes proporciones. El movimiento afectó Bucarest, causando daños a la infraestructura local, con un gran número de heridos. Las capacidades nacionales fueron sobrepasadas y Rumania activó el Mecanismo de la UE, convocando la ayuda de los países participantes.

26 de octubre.- Ver Noticia

- ***Participación en operaciones de paz de Naciones Unidas: Brasil participa de la 24^o Conferencia Anual de la Asociación Internacional de Centros de Operaciones de Paz***

Entre el 1 y el 4 de octubre, el Centro Conjunto de Operaciones de Paz de Brasil (CCOPAB), representado por su Comandante, Coronel Machado, participó de la 24^o Conferencia Anual de la Asociación Internacional de Centros de Operaciones de Paz (IAPTC – sigla en inglés), realizada en Auckland, Nueva Zelanda.

Con el tema “Innovative Capacity Building for Effective Peace Operations”, la IAPTC fue organizada por la Fuerza de Defensa de Nueva Zelanda. Sus principales objetivos fueron la difusión de los estándares de entrenamiento desarrollados por la ONU y otras organizaciones relevantes, con el incentivo de empleo de los mismos; la promoción del intercambio de experiencias entre Centros de Operaciones de Paz en lo relativo a las diferentes metodologías de formación; el debate sobre cuestiones políticas de operaciones de paz; la creación de un ambiente propicio al trabajo realizado en cooperación; y la promoción de la integración de género en operaciones de paz.

Asimismo, la Conferencia fue una oportunidad de promover una comprensión de las diferentes perspectivas institucionales y culturas organizacionales presentes, entre componentes militares, policiales y civiles. En total, más de 50 países y cerca de 200 personas participaron del evento.

La delegación brasilera fue encabezada por el General Vasconcellos, Jefe de Misiones de Paz, Aviación e IGPM de COTER. Participaron también los siguientes militares: Almirante Chagas, Comandante del CIASC; Coronel FAB Moura del MD; Coronel Charles Roberto de

COTER; Coronel R/1 Rollan de EME; y Mayor FAB Kluppel do EMA.

El General de División Carlos Alberto dos Santos Cruz, que fue Secretario Nacional de Seguridad Pública y Force Commander en Haití y en la República Democrática del Congo, también participó del evento. En la ocasión, presentó los resultados del “Cruz Report”, informe cuya confección estuvo bajo su coordinación y que tiene por objeto disminuir las bajas de cascos azules desplegados en misiones de paz.

El Coronel Machado representó a la Asociación Latinoamericana de los Centros de Operaciones de Paz (ALOPAZ), presentando las lecciones aprendidas en el Ejercicio Viking 2018. Se trata de un ejercicio de simulación de Operación Multidimensional de Mantenimiento de la Paz que fue realizado en el mes de abril, en Brasilia. De esta actividad participaron oficiales extranjeros oriundos de 19 países diferentes, la mayoría provenientes de miembros de ALCOPAZ.

26 de octubre.- Ver Noticia

- ***Fortalecimiento de las capacidades operativas del instrumento militar: Fuerzas Armadas consolidan la interoperabilidad***

La interoperabilidad es una característica destacada entre las Fuerzas Armadas (Marina, Ejército y Aeronáutica). Juntamente con la prontitud y la capacidad de movilización, permite al Ministerio de Defensa (MD) alcanzar pleno éxito en sus misiones. Así, el MD viene perfeccionando este aspecto en la búsqueda de excelencia durante las operaciones conjuntas.

Con el objeto de emplear aeronaves de alas rotativas del Ejército y de la Fuerza Aérea a partir del Porta Helicóptero Multipropósito (PHM) "Atlántico" y del Navío Anfibio Multipropósito (NDM) "Bahía", está siendo desarrollado un programa de calificación para tripulaciones de las aeronaves y de los navíos, y para la optimización de recursos y material.

En lo que se refiere a la parte documental, fue constituido un Grupo de Trabajo Inter Fuerzas (GTI) con el propósito de producir la documentación necesaria para la viabilización de operaciones conjuntas y empleo de los medios de las tres Fuerzas de forma integrada en estos medios navales. En lo tocante a la parte operativa,

hubo entrenamientos en tierra y mar, realizándose las actividades terrestres en la Base Aérea Naval de San Pedro da Aldeia, localizada en Río de Janeiro, y la parte marítima por medio de aterrizajes a bordo de navíos de la Marina, en la Bahía de Isla Grande.

El miércoles (24), el aterrizaje de una aeronave de la FAB a bordo del Navío Anfibio Multipropósito (NDM) "Bahía" materializó la interoperabilidad existente entre las Fuerzas Armadas y caracterizó la prosecución de acciones aéreas conjuntas entre la Marina y la Fuerza Aérea.

Luego de los entrenamientos y las calificaciones, que tendrán continuidad con las próximas fases del trabajo desarrollado por el GTI, las aeronaves y los tripulantes estarán habilitados a participar de Operaciones como "Atlántico", que tendrá lugar en noviembre.

26 de octubre.- Ver Noticia

- ***Cooperación inter-jurisdiccional: Fuerzas Armadas prestaron apoyo logístico en la segunda vuelta electoral***

En la segunda vuelta electoral, las Fuerzas Armadas

(Marina, Ejército y Aeronáutica) brindaron apoyo logístico, con transporte de urnas y personal de la Justicia Electoral, y apoyo a más de 8 mil secciones, en las 93 localidades de siete estados que lo solicitaron. El domingo (28), además de los más de 28 mil militares, distribuidos en Comandos militares conjuntos en Amazonia, en el Norte, en el Nordeste, en el Oeste y en el Este y el Comando Militar de Planalto, fueron empleados en la Garantía de Votación y Escrutinio 9 navíos, 108 embarcaciones, 1825 vehículos, 27 blindados y 27 aeronaves en 357 localidades de 11 estados.

Para el ministro de Defensa, Joaquim Silva e Luna, la participación de las Fuerzas Armadas en el apoyo logístico y la garantía de votación y escrutinio, propiamente dicha, en las elecciones 2018, fue importante al generar en el ciudadano la sensación de seguridad necesaria para que saliera de casa a votar y lo hiciese con la garantía que iría y volvería seguro. Destacó, también, que la presencia de los militares permitió la normalidad de la elección en los lugares donde el Tribunal Superior Electoral (TSE) solicitó apoyo. “Estamos felices por contribuir a que el ejercicio de la democracia pudiese ser ejercido en plenitud”, resaltó el ministro.

La oficial de inteligencia de ABIN, Renata De Grande, dijo que el trabajo en un centro de control conjunto permite el contacto directo entre los participantes, contribuyendo a la solución de los problemas de forma inmediata. Afirmó también que, personalmente, se siente satisfecha y realizada por contribuir con su trabajo para la observancia de un derecho tan importante para todos los ciudadanos.

Para el director general del TSE, Rodrigo Curado Fleury, el apoyo de las Fuerzas Armadas es esencial y fundamental, y sin éste, en muchos lugares, no sería posible realizar las elecciones. Para él, la participación de las Fuerzas Armadas, integradas con otras instituciones, ofrecen las condiciones necesarias para que las elecciones sucedan de forma pacífica y eficiente.

En el Centro de Operaciones Conjuntas (COC), localizado en el Ministerio de Defensa, y en los Comandos Conjuntos activados por el país, además de los militares de la Marina, del Ejército y de la Aeronáutica, también trabajaron representantes del TSE, de la Agencia Brasileira de Inteligencia (ABIN) y de la Secretaria Nacional de Seguridad Pública (SENASP), y otros órganos federales. Todos los integrantes actuaron de forma coordinada, integrada y proactiva, encontrando

soluciones para demandas resultantes de una operación de carácter nacional, que posibilite el derecho al voto a todos los brasileños.

28 de octubre.- Ver Noticia

MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL DE CHILE

- *Cooperación multilateral en materia de Defensa: el ministro Espina asistió a la XIII Conferencia de Defensa de Ministros de las Américas*

El principal rol de los ministros de Defensa de América es liderar la paz en el Continente, aseguró el Ministro de Defensa Nacional, Alberto Espina, durante su intervención en la cumbre sectorial que se realiza en México. “Los ministros de Defensa quieren la paz. Los ministros de Defensa trabajan por la soberanía de sus países, pero como un instrumento para preservar la paz, porque solo hay progreso en nuestro continente, en nuestros países, en nuestras naciones, si nosotros, que hemos tenido el privilegio de ser ministros de Defensa, lideramos la paz en nuestro continente”, señaló ante los asistentes a la XIII Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas (CMDA) que se lleva a cabo en el balneario de Cancún desde el 7 de octubre y se prolongará hasta el 10 del mismo mes.

El secretario de Estado, junto al subsecretario de Defensa Cristian de la Maza, encabeza la delegación chilena en este foro que promueve el conocimiento recíproco y el intercambio de ideas a nivel ministerial en el campo de la Defensa y la Seguridad Hemisférica, y

que convoca a 34 países de la región

Junto con entregar el saludo del Presidente de la República, Sebastián Piñera, el Ministro Espina recalcó que para Chile es muy importante fortalecer esta Conferencia, ya que el país tiene la convicción de que la Defensa tiene un rol decisivo en mejorar la calidad y las condiciones de vida de todos los habitantes de las Américas. “Estoy seguro que en todos nuestros países y particularmente quienes ejercemos el cargo de ministro de Defensa o Secretarios de Defensa, lo que nos mueve, lo que nos inspira es el propósito que en nuestros países exista un desarrollo humano integral, que nuestros pueblos progresen y que lo hagan sobre la base de cuatro principios: la libertad, el respeto a los DD.H.H, a la democracia y al estado de derecho y la solidaridad”, dijo. Agregó que todos estos principios solo se pueden concretar cuando existe la paz entre las naciones, por lo que es un deber de todas las naciones fortalecer sus vínculos en Defensa.

El Ministro de Defensa chileno explicó que también las Fuerzas Armadas constituyen un relevante instrumento para las naciones, especialmente en caso de catástrofes internos o en países amigos. En ese plano recalcó el rol jugado en Haití por numerosas naciones de la región.

En materia de seguridad, Espina resaltó la necesidad de avanzar en temas comunes como el combate contra organizaciones criminales, el tráfico de drogas o la trata de personas. También en Ciberseguridad y la Ciberdefensa. “Nuestro país quiere fortalecer directamente todo el trabajo que hace con Centro América y el Caribe en donde tenemos convenio que podemos extender mucho más, porque realmente nos parece que el apoyo y la ayuda que debemos darnos en las áreas en que cada uno de nosotros tenga competencia es fundamental para preservar la paz y siempre mirando el objetivo final que es simple, sencillo y claro, ayudar a mejorar la calidad de vida integral de todos los habitantes de cada uno de nuestros países”, precisó.

También destacó la relación con Argentina, país con el cual se mantiene una fuerza de paz conjunta (Cruz del Sur) y los avances en materia de equidad de género como un objetivo importante para reforzar a las Fuerzas Armadas.

Agenda de Bilaterales

Durante la Conferencia el ministro de Defensa Nacional, ha sostenido una serie de bilaterales con sus pares de la

región, dentro de las cuales ha suscrito una serie de memorándum de entendimiento en materias de interés común.

Durante toda la conferencia el Ministro Espina tenía contemplado realizar un total de 14 reuniones bilaterales. El domingo sostuvo la primera reunión con su par de Uruguay Jorge Menéndez Corte, oportunidad en la que firmaron una declaración de intenciones sobre cooperación en ciberdefensa. Luego dialogó con el Secretario de la Defensa Nacional de México y anfitrión de la Conferencia, general Salvador Cienfuegos Zepeda, con el cual también suscribieron un acuerdo similar.

Ese mismo día el Ministro Espina conversó con el Ministro de Defensa de Ecuador Oswaldo Jarrín Román, oportunidad que firmaron una declaración de intenciones sobre cooperación en ciberdefensa y reconocieron los riesgos y oportunidades que la globalización tecnológica crea.

Al final del día, Espina se reunió con el Secretario de Defensa de los Estados Unidos, James Mattis, en la cual profundizaron sobre los alcances e importancia de la Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas y su permanente contribución al desarrollo de la seguridad

regional. Igualmente, ambas autoridades se refirieron a los esfuerzos que realizan ambas naciones en materias de asistencia humanitaria ante desastres naturales, acordando realizar un trabajo conjunto para enfrentar estos desafíos.

Encuentros con Argentina y Perú

El ministro continuó con su agenda de bilaterales el lunes, con un encuentro con el Ministro de Defensa de Argentina Óscar Raúl Aguad, instancia en la cual ambos secretarios de Estado reafirmaron el compromiso para fortalecer la seguridad en Defensa en el continente e igualmente consolidaron los acuerdos ya firmados en la reciente binacional Chile-Argentina.

Posteriormente el Ministro Alberto Espina, junto a su comitiva, se reunió con representantes de República Dominicana, Panamá, El Salvador, Honduras y Guatemala. En dicho encuentro, Chile profundizó su compromiso con Centroamérica y se dialogó sobre el interés de seguir trabajando en conjunto en el programa de cooperación en Defensa y profundizar los intercambios de experiencia y capacitación.

Los encuentros continuaron con el Ministro de Seguridad

de Panamá Alexis Bethancourt Yau; el Ministro de Defensa de Paraguay, Bernardino Soto Estigarriba; el ministro de Defensa de la República Dominicana, Rubén Paulino Sem, y el de Colombia, Lorenzo Botero Nieto. En esta última reunión ambos países firmaron una declaración de intenciones sobre cooperación en ciberdefensa.

Para el martes, el Ministro Espina tenía contemplada una bilateral con su par de Guatemala, Luis Ralda Moreno.

8 de octubre.- Ver Noticia

- ***Cooperación multilateral en materia de Defensa: el ministro Espina fue electo Presidente de la Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas***

Luego de tres días de sesiones de comisiones y plenarios, los más de 30 países que integran desde 1995 la Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas, reunidos en México, de forma unánime eligieron por los próximos dos años como Presidente de esta Conferencia, al Ministro de Defensa de Chile Alberto Espina. De esta forma, le corresponderá a Chile la conducción de este foro multilateral de seguridad y

defensa hemisférica, y ser sede en 2020 en Chile.

Por su parte, al Subsecretario de la Maza le corresponderá ejercer la Secretaría General, esto es llevar adelante la coordinación de los grupos de trabajo y otras actividades que realizarán los países durante los próximos dos años. Para lograr este triunfo se conformó un equipo del Ministerio de Defensa al que se incorporó en forma activa y cumpliendo la función de contactar a los representantes de los distintos países al actual Embajador de Chile en México, Domingo Arteaga.

La presidencia de esta conferencia significa fortalecer la cooperación en asistencia humanitaria y en desastres, buenas prácticas en las Fuerzas Armadas para la protección ambiental, evolución del papel que le corresponde a la Defensa de acuerdo a los nuevos desafíos de seguridad, en particular en la ciberdefensa; y fortalecer la participación de la mujer en las Fuerzas Armadas, esto es la equidad de género y la eliminación de cualquier forma de discriminación.

La delegación chilena desplegó intensas gestiones realizando reuniones bilaterales con países como Estados Unidos, Canadá, México, Colombia, Brasil, Ecuador, Perú, Argentina, Paraguay y Uruguay. Especial

énfasis tuvo las reuniones multilaterales y bilaterales con los países de Centroamérica y El Caribe, entre ellos Guatemala, Honduras, El Salvador, Panamá, República Dominicana y Haití.

El Ministro Espina señaló que esta nominación era un honor para Chile, para el Gobierno del Presidente Sebastián Piñera, y que “trabajando juntos podemos preservar la paz y contribuir al desarrollo integral de nuestros países, en un marco de libertad, democracia, solidaridad y respeto por los Derechos Humanos y el Estado de Derecho”. “Queremos que América tenga un sistema de Defensa y FFAA modernas, que sean un factor de unidad entre nuestros países, y que colaboren activamente, dentro de sus facultades en el progreso de nuestros pueblos”.

9 de octubre.- Ver Noticia

- ***Participación en ejercicios militares: Submarino “Simpson” arriba a Valparaíso tras participar en ejercicio conjunto en EE.UU.***

El Ministro de Defensa Nacional, Alberto Espina, encabezó la ceremonia de recalada del submarino SS-21 “Simpson”, en el puerto de Valparaíso. Con una

tripulación de 45 marinos, la unidad zarpó desde Talcahuano el 22 de mayo y participó en un ejercicio naval DESI (Diesel Electric Submarine Initiative) con el grupo de batalla del portaaviones USS "John Stennis" en el océano Pacífico.

En la ceremonia de recalada también estuvieron presentes el Subsecretario para las Fuerzas Armadas, Juan Francisco Galli; el Comandante en Jefe de la Armada, almirante Julio Leiva; el Comandante de Operaciones Navales, vicealmirante Ronald Mc Intyre y el Comandante en Jefe de la Fuerza de Submarinos, contraalmirante Carlos Schnaidt Mecklenburg. "El submarino Simpson cumple una labor fundamental para custodiar nuestra soberanía e integridad territorial, lo forman hombres que sacrifican su familia, que pasan 30 días bajo el agua y que acaban de regresar de una exitosa maniobra junto a los EE.UU. de más de 140 días, y lo hacen para estar adecuadamente preparados porque recuerden que nosotros tenemos que custodiar y que pertenece a todos los chilenos 3,5 millones de kilómetros cuadrados que es nuestra zona económica exclusiva", declaró el Ministro.

Espina destacó la labor que realizan todos los hombres que conforman la tripulación del submarino "Simpson"

la que consiste no solo en preservar los principales recursos marítimos de Chile, sino que principalmente mantener la paz. “(Ellos) lo hacen con un enorme sacrificio de sus familias, las han tenido que dejar solas y sin embargo lo hacen con un grado de profesionalismo que es un ejemplo”, dijo. El ministro Defensa sostuvo que las Fuerzas Armadas son un ejemplo para Chile, y dentro de ellas “los submarinistas son de las especialidades más complejas, difíciles y que cumplen una misión más noble que es cuidar para todos nosotros y sobre todo para nuestros jóvenes de aquí hacia el futuro como lo han hecho en el pasado nuestro océano”.

El secretario de Estado también se refirió a la Revista Naval del sábado 13 de octubre, oportunidad en que se celebrará los 200 años de la Escuadra Nacional. “La gente va a poder ver la navegación de la Escuadra. Creo que es un aniversario que nos debe llenar a todos de orgullo porque yo acabo de llegar del extranjero, donde tuve la oportunidad de participar en la conferencia de Ministros de Defensas de América y tuve el privilegio y honor en nombre de nuestro país y del Presidente Piñera ser elegido presidente de esa conferencia, y yo les quiero decir que el prestigio que tiene la Armada de Chile en todo el continente, en todos los países de América del Norte, América Central y de Sudamérica es gigantesco

y ese prestigio se lo ha ganado la Armada a través de sus 200 años con seriedad, responsabilidad, sacrificio, profesionalismo y de eso tenemos que estar todos los chilenos muy orgullosos”.

El submarino “Simpson” viajó a Estados Unidos para operar en los entrenamientos del grupo de batalla del portaaviones USS “John Stennis”, con escuadrones de helicópteros de ataque y de aeronaves de Exploración Aeromárítima. Esta participación corresponde a la N° 14 en que la Fuerza de Submarinos de la Armada de Chile asiste a este tipo de comisiones de largo aliento, desde el año 1994.

El submarino estuvo liderado por el capitán de fragata Federico Saelzer y al término del programa participaron en el ejercicio CHILEMAR VIII, que consistió en un operativo simulado de búsqueda y rescate de submarinos siniestrados. El “Simpson” corresponde a la clase 209 1400L fabricado en Alemania y fue entregado en 1984, arribando a Valparaíso el 31 de agosto de 1984 y refaccionado posteriormente en los astilleros de ASMAR de Talcahuano, en 1990.

11 de octubre.- Ver Noticia

- ***Modernización y transparencia institucional: Segunda subcomisión mixta de Presupuestos analiza erario de Defensa***

El Ministro de Defensa Nacional, Alberto Espina, junto a Subsecretarios de Defensa, Cristian de la Maza y para las Fuerzas Armadas, Juan Francisco Galli, asistió a la segunda subcomisión mixta de Presupuestos, para analizar el erario 2019 de su Cartera. También participaron el Comandante en Jefe del Ejército, General Ricardo Martínez; el Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea, general del aire Jorge Robles; el Jefe del Estado Mayor General de la Armada, vicealmirante José Miguel Rivera; el Jefe del Estado Mayor Conjunto, general de aviación Arturo Merino, entre otros representantes de organismos dependientes de Defensa.

En la sesión —realizada en la Sala Pedro Montt, de la Biblioteca del Congreso Nacional, en Valparaíso y cuyo presidente es el diputado Pablo Lorenzini— se dieron a conocer y analizaron las partidas presupuestarias para el sector Defensa, que serán contempladas a partir de enero de 2019.

La subcomisión inició con la partida presupuestaria

ministerial del Sector, comenzando por el Estado Mayor Conjunto, Subsecretarías y organismos dependientes. Las partidas de ingresos y gastos asociados fueron presentadas por cada una de las Instituciones y organismos de las Fuerzas Armadas. Tras la aprobación por unanimidad en esta comisión, el Presupuesto deberá ser visto por la Comisión Mixta y luego ambas Cámaras.

17 de octubre.- Ver Noticia

- ***Política de Género en el sector Defensa: Mujeres de las tres ramas de las Fuerzas Armadas se reúnen en Valparaíso***

El ministerio de Defensa Nacional, Alberto Espina, junto a la ministra de la Mujer y la Equidad de Género, Isabel Plá, sostuvieron un encuentro con alrededor de 200 mujeres, pertenecientes a las tres ramas de las Fuerzas Armadas en la región de Valparaíso. Esto en cumplimiento del convenio de cooperación suscrito entre ambos ministerios en mayo de este año.

En la instancia, el ministro de Defensa Nacional, Alberto Espina, manifestó que "hemos venido con la Ministra de la Mujer y Equidad de Género Isabel Plá, porque suscribimos a comienzos de años un convenio muy

importante entre ambos ministerios con el propósito de difundir los derechos de las mujeres en las Fuerzas Armadas, en mejorar los protocolos que existen actualmente frente a casos de acoso sexual o acoso laboral y sobre todo como lo ha dicho muy bien la ministra en todas sus gestiones lograr que las mujeres sean parte viva, actual, sin ningún tipo de discriminación en el trabajo que realizan las Fuerzas Armadas”.

“Tenemos el objetivo de tener Fuerzas Armadas modernas, correctas, profesionales y decir finalmente que es un profundo orgullo para el Presidente Sebastián Piñera y para todos quienes integramos su gabinete el que nuestras Fuerzas Armadas tengan los niveles de profesionalismo y el compromiso de servir a la Patria y que por supuesto queremos hacer un llamado porque ahora estamos haciendo las postulaciones para el servicio militar, que más mujeres entren a las Fuerzas Armadas, porque ya tenemos 1.300 mujeres que están postulando todos los años al Servicio Militar y tenemos más de 9.000 mujeres que integran las Fuerzas Armadas por lo tanto, es un enorme aporte el que se hace con actividades como esta para la integración de las mujeres en el ámbito de la Defensa, las Fuerzas Armadas y que trabajen junto codo a codo con los hombres”, destacó el Secretario de Estado.

Por su parte, la ministra de la Mujer y la Equidad de Género, Isabel Plá se refirió a la actividad: “Para nosotros y como Ministra de la Mujer y la Equidad de Género, la tarea que tenemos por delante no solo es asegurar verdad, multiplicar las posibilidades de ingreso de las mujeres a las Fuerzas Armadas, sea el Ejército de Chile, la Armada, la Fuerza Aérea, sino que también garantizar y a ayudar a la institución, también de generar las condiciones para que las mujeres puedan tener movilidad al interior de la Institución y aspirar con las mismas condiciones que los hombres, con los mismos méritos y competencias a las más altas responsabilidades que las instituciones reservan para las personas que han hecho más mérito y que tiene más crédito en su trayectoria en la institución”.

Antecedentes del Convenio

El 24 de mayo de 2018, los ministerios de Defensa y de la Mujer y Equidad de Género, firmaron un inédito convenio de cooperación con el objetivo de velar y proteger el pleno respeto de los derechos de la mujer e implementar todas las medidas necesarias para combatir y prevenir el acoso y la discriminación arbitraria en las instituciones de la Defensa Nacional.

Para el cumplimiento de esta iniciativa, las Delegadas Especiales realizan visitas las unidades de las tres ramas a lo largo de todo el país. La primera vista fue a Magallanes y ahora fue el turno de la V región, instancia presidida por los ministros de Defensa y de la Ministra de la Mujer y la Equidad de Género.

25 de octubre.- Ver Noticia

MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL DE COLOMBIA

- *Tareas de asistencia a la comunidad: Fuerzas Armadas asisten con atención médica y recreación a comunidades en Colombia y Panamá*

Mediante un esfuerzo interinstitucional del Estado, habitantes de Acandí, Chocó en Colombia y Puerto Obaldía, Panamá, se beneficiaron de una jornada de apoyo al desarrollo binacional que les brindó atención médica en diferentes especialidades, recreación para niños, niñas y adolescentes, asesorías, entre otras actividades.

Esta jornada se adelantó gracias al trabajo en cooperación internacional entre las naciones de Colombia y Panamá, mediante el trabajo de las Fuerzas Militares de Colombia a través de la Fuerza Aérea, la Armada Nacional y el Ejército Nacional con su Séptima División, la Brigada n.º 17 y el Comando de Apoyo de Acción Integral y Desarrollo, en articulación con entidades como: Prosperidad Social, Ministerio de Relaciones Exteriores, Ministerio de Cultura, Ministerio de Salud, Agencia Presidencial de Cooperación Internacional, Migración Colombia, Fundación Internacional María Luisa, Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF) y Cine Colombia.

Lilia Isabel Córdoba Borja, Alcaldesa de Acandí, aseguró: “Tenemos mucha expectativa, hemos preparado durante 1 año esta brigada de manera conjunta con todas las instituciones y esperamos que a Acandí le lleguen las especialidades que necesita. Nosotros como acandileros para acceder a un especialista de los que vienen en la brigada, tenemos que salir hasta Medellín y otras ciudades en donde conseguimos esta atención en salud. De todo corazón damos las gracias a todas las instituciones y al Ejército Nacional por su colaboración porque sabemos que sin la ayuda de todos, no podemos lograr un beneficio tan importante para nuestras comunidades”.

Durante los 2 días de este evento, las comunidades fronterizas disfrutaron de atención en especialidades como: Medicina general, medicina interna, quiropraxia, nutrición, odontología, higiene oral, bacteriología, oftalmología, optometría, fonoaudiología, fisioterapia y psicología gracias a los 54 profesionales voluntarios de la Fundación Internacional María Luisa y 33 médicos profesionales panameños. Además, niños, niñas y adolescentes pasaron un fin de semana lleno de diversión y sano esparcimiento gracias a las actividades recreativas que adelantaron los héroes del Batallón de Acción Integral n.º 7 y a una jornada de Cine al Parque

gracias a la empresa Cine Colombia, tal como lo indicó el teniente coronel Henry Yesid Peña Ramírez, orgánico del Comando de Apoyo de Acción Integral y Desarrollo: “Las Fuerzas Militares de Colombia desarrollamos la jornada de apoyo al desarrollo binacional Panamá-Colombia, en el municipio de Acandí, Chocó, donde a beneficiamos a 1.051 personas con atenciones médicas y actividades lúdicas a través del Ejército Nacional, Armada y Fuerza Aérea. A su vez, Cindy Paola Carrillo, habitante acandilera y beneficiada de la actividad, dijo: “Nos han atendido muy bien todas las entidades que vinieron, el Ejército Nacional que ha hecho posible que esta brigada este aquí, la gente está muy contenta y agradecida. Muchas gracias por venir a nuestro municipio y brindarnos esta oportunidad de que nos atiendan a todos, los médicos han sido muy buenos también”.

De igual manera, la institucionalidad logró subsanar y suplir algunas de las necesidades básicas insatisfechas de estas poblaciones gracias a la donación de 2.000 libros enfocados a la niñez, la entrega de tonelada y media de alimentos, 1.500 kilos de bienestarina y 7 toneladas de calzado, prendas de ropa y juguetes. Así mismo, el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF) brindó asesorías en derechos de niños, niñas y

adolescentes (NNA). Por su parte, el mayor Larry Solís, director nacional de seguridad ciudadana de acción integral del Servicio Nacional de Frontera, expresó: “Esta actividad tiene la finalidad de llevarles diferentes insumos a las comunidades. Le damos la bienvenida a nuestros hermanos de Colombia, pues junto con ellos aportamos nuestro grano de arena a la sana convivencia en la región”.

Las Fuerzas Militares continuarán desplegando sus capacidades de Acción Integral y Desarrollo a lo largo y ancho de la geografía nacional y en cooperación internacional con diferentes naciones, con el fin de contribuir a la recuperación social, estabilización y consolidación del territorio, a través de la Acción Unificada del Estado.

21 de octubre.- Ver Noticia

MINISTERIO DE DEFENSA DE ECUADOR

- *Relación Ecuador - Perú en materia de Defensa: se celebró la XIV reunión ordinaria de la Comisión Binacional Fronteriza (Combifron)*

Quito es sede de la XIV reunión ordinaria de la Comisión Binacional Fronteriza Ecuador – Perú (Combifron), que acoge a delegados de las Fuerzas Armadas (FF.AA.), de la Policía y funcionarios del gobierno de ambas naciones. La inauguración de la actividad se realizó este martes 2 de octubre, a través de una ceremonia que se desarrolló en un hotel del norte de la capital. El encuentro es presidido por el general de brigada Francisco Vega León, director de Inteligencia del Comando Conjunto de las FF.AA y presidente de la Combifron – Ecuador.

Los diálogos tienen el propósito de intercambiar y analizar información de inteligencia, sobre la situación fronteriza común y las medidas que se adoptarán para minimizar las amenazas y riesgos existentes en dicha región. Además, se revisarán los acuerdos y entendimientos suscritos durante la XIII Combifron realizada este año en Lima, en la que se trataron asuntos relacionados con el protocolo binacional fronterizo de apoyo humanitario y acciones ante desastres naturales, riesgos en la frontera común, minería ilegal, contaminación de ríos, lucha contra las actividades ilícitas

en los espacios acuáticos y áreas de interés marítimo; a más de acciones frente a la pesca ilegal de buques de bandera extranjera en aguas territoriales, lucha contra el narcotráfico y seguridad de la información en las comunicaciones.

2 de octubre.- Ver Noticia

- ***Relación Ecuador - Perú en materia de Defensa: se desarrollará una acción cívica binacional en conmemoración del XX aniversario del Tratado de Paz***

Los miembros de las Fuerzas Armadas de Ecuador y sus similares de Perú, ejecutarán una acción cívica binacional, tanto en Huaquillas como en Aguas Verdes, en conmemoración del XX aniversario de la suscripción del tratado de la paz entre los dos países. La actividad se efectuará entre el viernes 19 y el sábado 20 de octubre desde las 08:00 y hasta las 17:00, en la Plaza Cívica del cantón Huaquillas, en Ecuador.

Las especialidades en las que se atenderá a la población fronteriza se relacionan con la medicina general, odontología y ginecología. La ciudadanía que acuda recibirá, además, medicina gratuita. En el caso

ecuatoriano, la labor será ejecutada por médicos que prestan sus servicios en la Brigada de Infantería Motorizada 1 "El Oro", así como por facultativos del Ministerio de Salud Pública, que se encuentran en el cantón Machala. Según un comunicado emitido por esa unidad militar, la actividad se planificó en cumplimiento del Plan Operativo Anual Binacional, acordado entre los Viceministros de ambas naciones, en el que se contempla el desarrollo de las denominadas Acciones Cívicas Binacionales.

En el evento participarán instituciones estatales como Educación, Salud, Gestión de Riesgos, Bomberos, Policía Nacional, Comisión de Tránsito del Ecuador, Deporte y Cultura. Además, se contempla la presentación de artistas y grupos folklóricos. Por otra parte, en el comunicado de la Brigada se informa que el personal de las Fuerzas Armadas proporcionará apoyo logístico y seguridad durante el desarrollo del evento.

Instituciones colocarán stands informativos

Los delegados de los ministerios de Educación, de la Secretaría de Gestión de Riesgos y el Cuerpo de Bomberos de la localidad, colocarán stands, en los que informarán a los asistentes, sobre el desarrollo de sus

tareas en la frontera.

Por otra parte, fuentes de la Brigada El Oro, señalaron que la ciudadanía también accederá a cortes de cabello y habrá caritas pintadas para los niños y niñas que asisten junto a sus padres.

16 de octubre.- Ver Noticia

- ***Cooperación multilateral en materia de Defensa: Ecuador participa de la XIII Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas***

Los resultados de la XIII Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas, desarrollado entre el 7 y el 10 de octubre en Cancún, México, ahora son visibles para Ecuador.

El ministro de Defensa, general de división en servicio pasivo, Oswaldo Jarrín Román, logró acuerdos para que se suscriban convenios de cooperación con cuatro países. Con el ministro de Defensa de Chile, Alberto Espina Otero, se concertó la cooperación en materia de ciberdefensa. Con el ministro de Defensa de Colombia, Guillermo Botero, se convino medidas para reforzar la

seguridad en la frontera común. Con Perú, se estableció fortalecer las actividades en materia de desminado humanitario, así como contribuir al desarrollo de las operaciones que se realizan conjuntamente en la frontera común y en Tiwintza, a más de generar acciones cívicas, como la que se desarrollará entre este viernes 19 y sábado 20 de octubre tanto en Huaquillas, Ecuador, como en Aguas Verdes, Perú.

Con Estados Unidos se acordó una cooperación futura entre ambos estados. Las conversaciones fueron mantenidas entre el ministro Jarrín y el Secretario de Defensa de Estados Unidos, James Mattis. Durante la conferencia Mattis indicó que la colaboración y los lazos de amistad entre las naciones del hemisferio son esenciales para abordar los desafíos y señaló que la decisión de enviar al buque hospital USNS Comfort es un ejemplo de cooperación.

La Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas (CMDA), promueve las condiciones para que los ministros de defensa desde Canadá hasta Chile debatan sobre los desafíos de defensa hemisférica compartidos.

16 de octubre.- Ver Noticia

- **Modernización y transparencia institucional: el Ministro de Defensa presentó a la Asamblea Nacional el Código Orgánico de Seguridad**

“Este Código contiene cuatro proyectos de ley que versan sobre: seguridad pública, inteligencia estratégica, seguridad ciudadana y prevención de riesgos”. Con estas palabras la mañana de este jueves 18 de octubre, el ministro de Defensa, general de división en servicio pasivo, Oswaldo Jarrín Román, entregó oficialmente a la presidenta de la Asamblea Nacional, Elizabeth Cabezas, el proyecto de ley que contiene el Código Orgánico de Seguridad.

El ministro afirmó que se trata de un trabajo intenso, coordinado y armónico que se presentó, en principio, ante la Comisión Especial de Seguridad Fronteriza y que se busca dotar de instrumentos que permitan que las conductas ciudadanas y procedimientos institucionales se consoliden. Añadió que no es posible hablar de institucionalidad sin partir de leyes, por lo que aspira que este cuerpo normativo sea un aporte para el país. El funcionario concluyó diciendo que esta “es nuestra colaboración. Aspiramos que esta forma de discutir leyes sea un aporte para la Asamblea”.

Por otra parte, aseguró que, inicialmente, el proyecto fue presentado ante la asesoría jurídica del Ejecutivo, para que cuente con la aprobación del Presidente de la República.

La presidenta de la Asamblea Nacional, Elizabeth Cabezas, aseguró que la seguridad del Estado es fundamental para garantizar el buen funcionamiento de la sociedad, ya que sin este componente es imposible alcanzar la paz y el desarrollo. Para la titular del Parlamento, es importante tener en cuenta que las amenazas que ponen en riesgo la seguridad del Estado, no son siempre las mismas, por lo que cree que es fundamental actualizar la legislación de forma responsable, con una visión integral desde la óptica de la seguridad para el combate de las actividades delictivas, sobre todo aquellas que ponen el riesgo la normalidad de un país.

Agregó que confía que en esta propuesta se convertirá en un aporte institucional valioso de parte del Ejecutivo y aclaró que la Asamblea, a través de dos comisiones: la de Relaciones Internacionales y de Seguridad Fronteriza, ya aborda estos temas con prioridad. Garantizó que la Asamblea Nacional tramitará con la mayor responsabilidad y celeridad la propuesta, respetando

siempre el criterio de las instituciones que conocen del tema.

18 de octubre.- Ver Noticia

- ***Relación Ecuador - China en materia de defensa: China concreta donación de lanchas guardacostas***

En el marco del VIII Foro de Xiangshan que tiene lugar en la capital china, en el que participan secretarios de estado y altos mandos militares de todas las regiones del mundo, el Ministro de Defensa Nacional, General Oswaldo Jarrín, acompañado del Embajador del Ecuador en China, Carlos Larrea, mantuvo un productivo encuentro con su homólogo, Wei Fenge.

Entre otros importantes temas, se concretó la donación de cuatro lanchas guardacostas para fortalecer la seguridad marítima del Ecuador. El Ministro Jarrín señaló la importancia de esta donación como un apoyo para el combate al narcotráfico y al crimen transnacional organizado, así como para proteger la Zona Económica Exclusiva de actividades de piratería y pesca ilegal.

El Ministro ecuatoriano se refirió al impacto positivo que

ha tenido la asistencia militar de este país, enmarcada en la asociación estratégica integral que caracteriza al relacionamiento bilateral, orientada a mejorar el bienestar de la población como un aporte relevante a la seguridad y en apoyo al desarrollo. Destacó el invaluable apoyo de China con ocasión del terremoto en Manabí en 2016 y la presencia en el Ecuador, en noviembre próximo, del buque hospital Arca de la Paz.

Por su parte, el Ministro de Defensa chino resaltó el carácter de la asociación estratégica integral entre Ecuador y China y se comprometió a elevar e incrementar la cooperación técnico-militar en beneficio de los intereses de ambos países.

El 8vo. Foro Xiangshan se desarrolla entre los días 24-26 de octubre en la ciudad de Beijing en el Centro Internacional de Convenciones, y reúne a más de 500 delegados procedentes de más de 70 países y organismos internacionales, quienes analizan los mecanismos para fortalecer la cooperación en materia de seguridad.

25 de octubre.- Ver Noticia

MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL DE PARAGUAY

- *Relación Paraguay - Colombia en materia de Defensa: Colombia intensificará las capacitaciones a miembros de la Armada Paraguaya*

El Ministro de Defensa Nacional, Gral. Ej. (SR) Bernardino Soto Estigarribia, recibió en audiencia protocolar en su despacho, al Embajador Extraordinario y Plenipotenciario de la República de Colombia ante nuestro país, S.E. Don Javier Florez y al Agregado Militar, Naval y Aéreo, Cnel. José Fabricio Castillo Polo, los mismos estuvieron en compañía de una comitiva de efectivos militares de la Armada colombiana encabezada por el Presidente de la Corporación y Tecnología para el Desarrollo de la Industria Naval, Marítima y Fluvial (COTECMAR) de Rca. de Colombia.

Culminada la audiencia, el Ministro Soto Estigarribia comentó que Colombia una vez más se puso a disposición para la cooperación en todo lo que concierne a temas de seguridad y defensa, en base a los históricos acuerdos bilaterales existentes entre ambas naciones. Igualmente, el Secretario de Estado paraguayo mencionó que acordaron con el Diplomático colombiano intensificar la cooperación en materia de defensa con énfasis en la capacitación militar naval entre

miembros de la Armada paraguaya y la colombiana respectivamente.

Cabe mencionar que la cooperación entre Paraguay y Colombia en materia de Defensa se basa en el trabajo de entrenamiento, instrucción y capacitación de Oficiales y Sub Oficiales entre miembros de ambas Fuerzas Armadas.

3 de octubre.- Ver Noticia

- ***Cooperación multilateral en materia de Defensa: Paraguay participa de la XIII Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas (CMDA)***

El Ministro de Defensa Nacional de la República del Paraguay, Gral. Ej. (SR) Bernardino Soto Estigarribia, hizo uso de palabra esta tarde durante la XIII Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas (CMDA), la misma se desarrolla en la ciudad Cancún de los Estados Unidos Mexicanos. La CMDA, es un foro político multilateral internacional integrada y dirigida por los Ministros de Defensa de las Américas, con autorización de sus respectivos gobiernos y está integrada por los Países del

Continente Americano.

Durante su intervención el Secretario de Estado paraguayo sostuvo que, al tiempo de constituirse las Fuerzas Armadas en un organismo de vital importancia para la defensa y seguridad de cada país del continente, es sumamente necesario igualmente seguir preparándolas para cumplir roles adicionales en apoyo a las poblaciones como en las tareas de búsqueda y rescate, asistencia humanitaria de emergencia y la protección ambiental. En ese contexto la República del Paraguay tomará como tarea prioritaria la de apoyar y consolidar los mecanismos de cooperación en los ámbitos citados, con las Fuerzas Armadas de los países vecinos y de la región.

Igualmente el Ministro Soto Estigarribia, expresó un punto referente a la inclusión de la Perspectiva de Género como eje transversal de las Políticas de Defensa. Reconociendo que las tareas de seguridad y defensa conllevan características y exigencias especiales, y que no se puede soslayar la creciente solicitud de incorporación de las mujeres en las Fuerzas Armadas, mencionando que están demostrando un eficiente desempeño en las funciones que le son asignadas.

8 de octubre.- Ver Noticia

- ***Cooperación inter-institucional: se produjo reunión de autoridades de Defensa y Trabajo para fortalecer acciones referidas a la capacitación profesional***

Ambas autoridades conversaron sobre la necesidad de fortalecer las acciones que existen de manera conjunta entre el MDN y el MTESS por medio del Servicio Nacional de Promoción Profesional (SNPP), que se encarga de brindar capacitaciones en distintos oficios a quienes prestan el servicio militar obligatorio en los cuarteles de todo el país.

La Ministra Bacigalupo, señaló que existen futuros proyectos en conjunto con el MDN con el fin de fortalecer las capacitaciones técnicas teniendo como objetivo principal que los concriptos puedan tanto emprender sus propios proyectos como así también emplearse en otras áreas del mercado laboral.

Por su parte el Ministro Soto Estigarribia, expresó que se busca que las personas que cumplan con el SMO una vez finalizado el mismo puedan mejorar sus condiciones

de empleabilidad y así puedan aumentar las posibilidades de inserción laboral.

16 de octubre.- Ver Noticia

- ***Cooperación interinstitucional: Reunión con la Comisión Interministerial de Aplicación del Derecho Internacional Humanitario***

Los integrantes de la Comisión Interministerial de Aplicación del Derecho Internacional Humanitario (CEADIH), se reunieron en la sede de esta cartera de Estado; con el objeto de tratar el tema de la inclusión de representantes de la Dirección de DD.HH y DIH de las Fuerzas Armadas como parte integrante de la comisión y el estudio de normativas del derecho comparado relacionadas con el Derecho Internacional Humanitario y Derechos Humanos.

La Comisión Interministerial de Estudio y Aplicación del Derecho Internacional Humanitario fue creada por Decreto N° 8.802 de fecha 12 de mayo de 1995, y fue modificada y ampliada por Decreto N° 15.926 de fecha 28 de diciembre de 2001.

Es importante mencionar que la CEADIH tiene como facultad elaborar consultas con todas las instituciones públicas o privadas vinculadas con el tema así como también recomendar a las autoridades competentes las medidas de implementación, aplicación y difusión del Derecho Internacional Humanitario.

Esta comisión está integrada por representantes del Ministerio del Interior, Ministerio de Relaciones Exteriores, Ministerio de Justicia y Trabajo, Ministerio de Salud Pública y Bienestar Social, un representante de la Cruz Roja Paraguaya y es presidida por el MDN que está representado por el Abog. Javier Ortiz, Director General de la Dirección de Asuntos Jurídicos.

18 de octubre.- Ver Noticia

- ***Fortalecimiento de las capacidades técnico-profesionales del sector Defensa: se realizó la II Conferencia Espacial del Paraguay***

El Excelentísimo Señor Presidente de la República y Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas de la Nación, Don Mario Abdo Benítez, presidió en la mañana de hoy el acto de apertura de la II Conferencia Espacial

del Paraguay, la misma fue organizada por la Agencia Espacial del Paraguay (AEP), y se llevó a cabo en el salón auditorio "Mariscal José Félix Estigarribia" del MDN. Acompañó al mandatario durante el acto el Ministro de Defensa Nacional, Gral. Ej. (SR) Bernardino Soto Estigarribia.

Durante la conferencia que se abordaron temas como: Políticas y Programas Espaciales; Nuevo Sector Espacial, Comunicación, Comercio e Industria espacial, educación espacial y emprendedurismo y ciencias y tecnologías espaciales.

En la actualidad el Presidente de la Agencia Espacial del Paraguay es el Cnel. (SR) Liduvino Vielman.

25 de octubre.- Ver Noticia

MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL DE PERÚ

- ***Relación Perú - Rusia en materia de Defensa: se celebró la VI Reunión de la Comisión Intergubernamental Peruano Rusa***

Con la intención de seguir profundizando la cooperación bilateral en asuntos de Defensa, delegados del Ministerio de Defensa del Perú y del Servicio Federal para la Cooperación Técnica Militar de la Federación de Rusia participaron de la VI Reunión de la Comisión Intergubernamental Peruano Rusa sobre Cooperación Técnico Militar, en la ciudad de Lima, realizada el pasado 7 de setiembre.

La delegación peruana estuvo encabezada por el viceministro de Defensa del Ministerio de Defensa peruano, Teniente General FAP Dante Arévalo Abate; en tanto que la parte rusa estuvo liderada por el vicedirector del Servicio Federal para la Cooperación Técnica Militar de la Federación de Rusia, Anatoly G. Punchuk.

Tras dar la bienvenida a los visitantes, el viceministro de Recursos para la Defensa invocó a los participantes a trabajar de manera conjunta para alcanzar el objetivo de llevar adelante iniciativas de cooperación relacionadas al

suministro, reparación, modernización, transferencia tecnológica e investigación científica de equipamiento militar.

Por su parte, Anatoly G. Punchuk resaltó la importancia que representa el Perú para la Federación de Rusia como socio estratégico en la región y señaló que espera que los resultados de dicho encuentro sean beneficiosos para ambas naciones.

Entre los temas que se abordaron durante la jornada, destacaron la cooperación en el área de sistemas de defensa aérea y la cooperación en el ámbito del sistema integrado de seguridad.

Al término del encuentro, las partes expresaron su satisfacción por el desarrollo de las conversaciones en un clima de amistad y comprensión mutua, y acordaron sostener la próxima reunión de la Comisión Intergubernamental Peruano Rusa sobre Cooperación Técnico Militar en el tercer trimestre de 2019 en la Federación de Rusia.

1 de octubre.- Ver Noticia

- ***Cooperación multilateral en materia de Defensa: Perú participa de la XIII Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas***

El ministro de Defensa, José Huerta Torres, participa desde ayer en la XIII Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas (XIII CMDA), que se realiza en la ciudad de Cancún, México; que cuenta con la participación de más de 30 ministros y representantes de seguridad y defensa de los países del continente.

Tras la inauguración de la conferencia, el ministro Huerta reflexionó sobre los delitos comunes que afrontan los países de la región, como son el narcotráfico, la delincuencia organizada, el tráfico ilegal de armas, entre otros; además de los desastres naturales y los efectos del cambio climático; problemas que requieren una necesaria cooperación para ser afrontados en conjunto.

Cabe destacar, que en el marco de la reunión, el ministro Huerta sostuvo un importante diálogo con el Secretario de Defensa de los Estados Unidos, James Mattis, con quien abordó temas relevantes sobre seguridad y defensa de nuestros países.

Posteriormente, el titular de Defensa sostuvo reuniones bilaterales con sus homólogos de Chile, Alberto Espina Otero; y de Colombia, Guillermo Botero Nieto; con quienes abordó asuntos relativos al sector, como la defensa y seguridad nacional y la gestión del riesgo de desastres. Asimismo, sostuvo una reunión con el Secretario General de Políticas de Defensa de España, Almirante Juan Francisco Martínez, con quien intercambió experiencias respecto del establecimiento de una política de defensa.

El ministro Huerta también tiene programado sostener reuniones bilaterales con sus pares de México, Canadá, Bolivia, Ecuador, así como con la Junta Interamericana de Defensa; encuentros que tendrán lugar hasta el miércoles 10 de octubre.

Entre los temas que serán abordados durante la conferencia, destacan la cooperación en asistencia humanitaria y socorro en casos de desastre, la evolución del papel de las Fuerzas Armadas en materia de defensa y seguridad; así como la incorporación de la perspectiva de género como eje transversal en las políticas de defensa y seguridad en el hemisferio.

8 de octubre.- Ver Noticia

- ***Modernización y transparencia institucional: el Ministro de Defensa aprobó su Política de Integridad y Lucha Contra la Corrupción***

Con el objetivo de orientar la correcta, transparente y eficiente actuación de los servidores públicos, el Ministerio de Defensa aprobó su Política de Integridad y Lucha Contra la Corrupción, a través de una Resolución Ministerial N° 1174-2018, que fue rubricada por el ministro de Defensa, José Huerta Torres, y publicada en el diario El Peruano el pasado 14 de setiembre.

La Política de Integridad y Lucha Contra la Corrupción del Sector Defensa se enmarca dentro de la Política Nacional de Integridad y Lucha Contra la Corrupción, aprobada por Decreto Supremo N° 092-2017- PCM. En el marco de ambas disposiciones, el Ministerio de Defensa alinea sus esfuerzos desarrollando una política sectorial con la finalidad de brindar lineamientos y acciones que contribuyan a reforzar la Política Nacional Anticorrupción.

La Política Sectorial de Integridad y Lucha Contra la Corrupción del Sector Defensa tiene nueve objetivos, de los cuales se desprenden 28 lineamientos. Entre los

objetivos se encuentran: garantizar la transparencia y el acceso a la información pública en las entidades del Sector; consolidar una gestión de información integrada para la prevención de la corrupción en el Sector; y promover e instalar una cultura de integridad y ética pública en los servidores civiles y militares.

De igual manera, son sus objetivos instalar y consolidar la gestión de conflictos de intereses y la gestión de intereses en el Sector; fortalecer el mecanismo para la gestión de denuncias por presuntos actos de corrupción; impulsar una carrera pública meritocrática; garantizar la integridad en las contrataciones de obras, bienes y servicios; fortalecer la gestión de riesgos al interior de cada entidad del Sector; y reforzar los sistemas disciplinarios.

El referido documento fue formulado por un grupo de trabajo encargado de elaborar el Plan de Integridad y Anticorrupción del Sector Defensa, en coordinación y participación con organismos adscritos y órganos ejecutores, lo que ha permitido diseñar un instrumento consensuado.

10 de octubre.- Ver Noticia

- ***Participación en operaciones de paz de Naciones Unidas: Perú será sede de la XXV Conferencia Anual de la Asociación Internacional de Centros de Formación para el Mantenimiento de la Paz (IAPTC)***

Expertos de más de 60 países de los cinco continentes, entre militares, policías y funcionarios, llegarán al Perú para participar de la 25.a Conferencia Anual de la Asociación Internacional de Centros de Formación para el Mantenimiento de la Paz (IAPTC), que se realizará por primera vez en nuestro país, en octubre del año 2019.

La designación peruana fue dada a conocer durante la 24.a Conferencia Anual de la IAPTC, que se realizó en Auckland, Nueva Zelanda, y donde el viceministro de Políticas para la Defensa del Perú, General de División EP (r) Hernán Flores Ayala, asumió el cargo de Presidente Designado de la IAPTC 2019.

El viceministro peruano, quien además preside la Asociación Latinoamericana de Centros de Entrenamiento para Operaciones de Paz (ALCOPAZ), reemplazó a la hasta entonces Presidenta Designada de la IAPTC, Coronel del Ejército de Nueva Zelanda Helen Cooper.

El viceministro Flores Ayala refirió que el Perú y la región latinoamericana comparten la convicción de la necesidad de transformar las operaciones de paz de las Naciones Unidas en un instrumento concreto y práctico para enfrentar las nuevas características del conflicto armado y mitigar sus efectos, especialmente sobre las poblaciones civiles.

Precisamente durante la reunión de Auckland se trató el tema del futuro de las operaciones de paz en ambientes complejos y las implicancias para los centros de entrenamiento y capacitación para la realización de las mismas.

La delegación peruana estuvo integrada también por el director de CECOPAZ y secretario general pro t mpore de ALCOPAZ, Coronel FAP Jaime Aleman Cisneros, quien asumi  el cargo de L der del Planeamiento en el Per  para la 25.a Conferencia Anual de la IAPTC, que se realizar  entre el 7 y 11 de octubre de 2019 en Lima.

La IAPTC se fund  en Canad  en 1995 y es una asociaci n abierta y voluntaria de los centros, instituciones y programas a nivel mundial que se ocupan de la investigaci n de operaciones de paz, la educaci n y la formaci n. Uno de sus miembros es el Centro de

Entrenamiento y Capacitación para Operaciones de Paz del Perú (CECOPAZ).

La reunión del próximo año será una oportunidad para poner al Perú en los ojos del mundo ya que la gran cantidad de países participantes convierten a este foro en una vitrina para explorar oportunidades de todo tipo, por lo que no solo participarán los Ministerios de Defensa e Interior sino también otros sectores clave para la promoción de nuestro país.

13 de octubre.- Ver Noticia

- ***Desminado humanitario: Alemania realiza donación a Perú de equipos para desminado humanitario***

El ministro de Defensa, José Huerta Torres, recibió de parte del embajador de Alemania en el Perú, Stefan Herzberg, una donación de herramientas y equipos que reforzarán las actividades de desminado humanitario que realiza el Ejército del Perú en la cordillera del Cóndor, zona de frontera común con Ecuador. "Esta donación fortalece la tarea que viene realizando el Perú como parte de la Convención de Ottawa para tener nuestro territorio libre de minas antipersonales, y nos da más

herramientas para poder seguir trabajando en la cordillera del Cóndor”, afirmó.

El valor total de la donación asciende a 71,182 euros (277,610 soles). Una parte de ella ha sido destinada a la Dirección General de Desminado Humanitario del Ejército (DIGEDEHUME), y la otra, a la Escuela de Desminado de la Cancillería.

La DIGEDEHUME recibió tres carpas domo para albergar a las escuadras de desminadores, siete purificadores de agua, siete kits ATLS (equipos médicos para el control de trauma shock), cuatro desfibriladores portátiles (para el restablecimiento del ritmo cardíaco), tres generadores de energía solar y nueve equipos de GPS.

Por su lado, la Escuela de Desminado recibió tres equipos de GPS, diez brújulas, dos maniqués RCP para la práctica de reanimación cardiopulmonar, un distanciómetro, cinco winchas de 50 m, cinco winchas de 100 m, un proyector multimedia y mobiliario (sillas y mesas).

La cooperación fue posible gracias a la coordinación del Centro Peruano de Acción contra las Minas Antipersonal

(CONTRAMINAS) con la Dirección General de Relaciones Internacionales del Ministerio de Defensa (DIGRIN), y a las gestiones de la Embajada del Perú en Alemania.

La entrega de los equipos se realizó en el Cuartel General del Ejército y contó con la presencia del comandante general del Ejército, General de Ejército César Astudillo Salcedo, y del director general para Asuntos Multilaterales y Globales de la Cancillería, embajador Marco Balarezo Lizarzaburu.

Más de 12 mil minas desactivadas entre 2006 y 2018

El 3 de diciembre de 1997 el Perú suscribió la Convención sobre la Prohibición del Empleo, Almacenamiento, Producción y Transferencia de Minas Antipersonales y sobre su Destrucción, conocida como la Convención de Ottawa.

En el 2002 se creó CONTRAMINAS, ente liderado por el Ministerio de Relaciones Exteriores y encargado de proponer la política de Estado en materia de la acción integral contra las minas antipersonales. Desde el año 2006 hasta setiembre de 2018, se han desactivado 12,549 minas en la cordillera del Cóndor.

Actualmente las labores de desminado humanitario en la frontera norte están a cargo de la DIGEDEHUME, que cuenta con un Plan Nacional de Desminado 2017 - 2024 para la erradicación total de minas de nuestro territorio. Se estima que falta destruir más de 6 mil minas en cuatro zonas de la Cordillera del Cóndor: Cenepa, Santiago, Achuime y Tiwinza, en nuestra Amazonía.

16 de octubre.- Ver Noticia

- ***Tareas de asistencia a la comunidad: Campañas y programas de las Fuerzas Armadas aportan al desarrollo y la inclusión social***

El viceministro de Políticas para la Defensa del Ministerio de Defensa, General de División EP (r) Hernán Flores Ayala, destacó que las campañas y programas sociales que realizan las Fuerzas Armadas, como el Servicio Militar Voluntario, las acciones cívicas multisectoriales y las operaciones de evacuación aeromédecica son una valiosa contribución al desarrollo del país y a la inclusión social.

Así se pronunció durante su participación en la VII Semana de la Inclusión Social 2018 "Conectando

Futuros: Juventudes por el Desarrollo e Inclusión Social”, organizada por el Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social y que se lleva a cabo en el Centro de Convenciones de Lima, ubicado en el distrito de San Borja.

Durante su ponencia “La contribución del sector Defensa en el desarrollo y la inclusión social”, resaltó el importante trabajo que realizan las Fuerzas Armadas en la organización de acciones cívicas multisectoriales, con las cuales se han beneficiado a cerca de 60 mil pobladores, principalmente de las comunidades del valle de los ríos Apurímac, Ene y Mantaro (Vraem). Asimismo, precisó que en esa zona vulnerable del país se viene ejecutando un plan piloto para combatir la anemia infantil denominado “Niño VRAEM inteligente, fuerte, sin anemia”, que se ejecuta a través de un convenio con instituciones privadas.

El viceministro Flores Ayala, asimismo, resaltó la contribución que realiza el sector Defensa en apoyo a la inclusión social a través de las Plataformas Itinerantes de Acción Social (PIAS), embarcaciones fluviales comandadas por la Marina de Guerra del Perú, que recorren la Amazonía y el lago Titicaca llevando los servicios del Estado a las poblaciones más alejadas.

“Conozco de cerca el gran trabajo que realizan las PIAS desde el año 2013, son una gran herramienta de servicio que acerca el Estado a las poblaciones más alejadas de nuestra Amazonía, llevando atención básica y de calidad”, señaló. De igual manera, indicó que gracias a las evacuaciones aeromédicas que realiza la Fuerza Aérea del Perú se está logrando salvar la vida de decenas de personas, adultos y niños, que se encuentran en zonas alejadas del país y requieren ser transportadas en una aeronave hasta un centro hospitalario, debido a la gravedad de su estado de salud.

Finalmente, el viceministro informó que el sector Defensa viene desarrollando una serie de convenios con diversas instituciones públicas y privadas que permitirán a los Institutos Armados ejecutar acciones que permitan apoyar el desarrollo del país.

Como parte de la VII Semana de la Inclusión Social 2018, el viceministro también participó, el lunes 22, de una mesa redonda denominada “Sistema de protección social adaptativo frente a emergencias y desastres”.

25 de octubre.- Ver Noticia

- ***Relación Perú - Ecuador en materia de Defensa: se promoverán reuniones tripartitas con Colombia para reforzar cooperación en Defensa***

El ministro de Defensa del Perú, José Huerta Torres, y el viceministro de Defensa Nacional de Ecuador, Diego Gómez, sostuvieron una reunión bilateral en el marco del Encuentro Presidencial y XII Gabinete Binacional Perú Ecuador y, entre otros temas, acordaron reforzar la cooperación bilateral en materia de seguridad y defensa entre ambos países.

En la cita, celebrada en la ciudad de Quito, acordaron también incorporar a Colombia en este mismo esfuerzo, reactivando las reuniones tripartitas para enfrentar las nuevas amenazas con una política de seguridad común que reúna las capacidades nacionales y las potencie.

Ambas autoridades abordaron también el tema del desminado humanitario en la zona de frontera común y en el kilómetro cuadrado de Tiwinza, esfuerzo que debe continuar.

Otros temas que fueron tratados son la cooperación en materia de gestión del riesgo de desastre y las acciones

cívicas binacionales. Ejemplos de estas acciones son la reciente realización de un simulacro de sismo e inundación en Aguas Verdes y Huaquillas, y la acción cívica binacional desarrollada en las mismas localidades fronterizas.

El viceministro ecuatoriano Diego Gómez participó de esta reunión bilateral en representación del titular de la cartera de Defensa, Oswaldo Jarrín Román, quien se encuentra de visita oficial en la República Popular China.

El Encuentro Presidencial y el XII Gabinete Binacional de Ministros Perú Ecuador fueron presididos por los presidentes de Perú, Martín Vizcarra, y de Ecuador, Lenín Moreno, y su realización coincide con la conmemoración de los 20 años de la firma de los Acuerdos de Paz de Brasilia suscritos por las dos naciones.

Solo hace dos semanas, el ministro José Huerta Torres se reunió también con su homólogo ecuatoriano, Oswaldo Jarrín Román, en el marco de la XIII Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas (XIII CMDA), que se realizó en la ciudad de Cancún, México. Ambos coincidieron en la necesidad de impulsar la estrategia regional para combatir las amenazas que afectan a ambas naciones, una de las cuales es el

narco tráfico.

26 de octubre.- Ver Noticia

- ***Fortalecimiento de las capacidades tecnológicas del sector Defensa: comenzó la instalación del telescopio más grande y moderno del Perú***

El RC-1M de más de cuatro metros de altura viene siendo instalado en el centro poblado de Cambrune, en Moquegua.

En el centro poblado de Cambrune, ubicado a 3,300 m.s.n.m., en la región Moquegua, se inició la instalación del telescopio más grande y moderno del Perú, el Ritchey Chrétien (RC-1M), de 4.175 metros de altura y con un espejo de un metro de diámetro, el mismo que traerá múltiples beneficios para el país, principalmente en los campos de la ciencia, educación y turismo.

Los trabajos de instalación de este sofisticado instrumento óptico, que se iniciaron esta semana, están a cargo de un equipo de físicos de la Agencia Espacial del Perú, entidad científica del Ministerio de Defensa que administra también el satélite peruano PerúSAT-1, y

especialistas de la empresa fabricante alemana APM Professional Telescopes.

Al momento se ha concluido la etapa de ensamblaje, con el armado de sus partes: base mecánica, espejo primario, espejo secundario y sostén, entre otras; y se están realizando las pruebas de funcionamiento mecánico. Luego se instalará el software y se harán pruebas definitivas de operación. Todo este proceso concluirá antes de dos semanas. Después vendrá un ciclo de capacitación para el personal que estará a cargo de la operación de este telescopio de alto rendimiento profesional.

El telescopio RC-1M fue adquirido por la Agencia Espacial del Perú a APM Professional Telescopes con una inversión de 985 mil euros. Antes de ser trasladado al centro poblado de Cambrune, estuvo en custodia de la Universidad Nacional de Moquegua.

Por el momento ocupa instalaciones cedidas temporalmente por la Municipalidad de Carumas. Cuando concluya el proyecto de construcción del futuro Observatorio Astronómico Nacional, será trasladado al cerro Sasahuine, a 4,500 m.s.n.m., en la misma comunidad de Cambrune, que fue escogida por ser un

lugar idóneo para el RC-1M por poseer las condiciones atmosféricas más óptimas para la observación astronómica.

El más grande y moderno del país

Con un espejo de un metro de diámetro, el RC-1M es el telescopio de alto rendimiento profesional más grande y moderno del Perú. Otros telescopios de la Agencia Espacial del Perú tienen espejos de menor diámetro (11 cm, 15 cm y 35 cm). La Universidad Nacional de Ingeniería posee un telescopio de 50 cm, y el Instituto Geofísico del Perú, de 60 cm. Este nuevo instrumento permitirá el desarrollo de la astronomía de alto nivel y fomentará la investigación en distintas áreas de la ciencia. Además, promoverá el astroturismo en Moquegua, lo que generará beneficios económicos para la población.

Las áreas de la astronomía que se verán favorecidas son el estudio de la variabilidad estelar, de cuerpos menores del sistema solar, de estrellas binarias de contacto, entre otros.

28 de octubre.- Ver Noticia

MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL DE URUGUAY

106

- *Fortalecimiento de las capacidades técnico-profesionales del sector Defensa: puesta en actividad del Velero Escuela ROU 20 «Capitán Miranda»*

El ministro de Defensa Nacional, Dr. Jorge Menéndez, realizó una visita protocolar al Velero Escuela ROU 20 «Capitán Miranda», luego de finalizada la reparación mayor y antes de su zarpada, prevista para el próximo 12 de octubre de 2018.

Su nombre hace homenaje al Capitán de Navío Francisco Prudencio Miranda, eminente marino uruguayo, hidrógrafo, historiador, profesor, conferenciante, escritor e investigador sobre temas del mar. Sus estudios, se convirtieron en múltiples cartas náuticas que abarcaron las costas de nuestro país y mar territorial.

El pasado 23 de abril de 2013, el buque entró a dique, iniciando así la reparación mayor, con equipo y mano de obra calificada, del Servicio de Construcción, Reparaciones y Armamento de la Armada Nacional (SCRA). «Es una inversión en el entorno de los seis millones de dólares, pero fundamentalmente donde han

trabajado uruguayos, acá hay muchas horas de trabajo de funcionarios de la Armada, pero también de empresas privadas de nuestro país» señaló el ministro Menéndez.

Además destacó que el «Cap. Miranda», «seguirá siendo un embajador de nuestro país a los lugares donde vaya, mostraremos nuestra cultura, nuestros productos, nuestra gente, y por sobre todo seguirá formando buenos marineros».

El Capitán Miranda (Velero Escuela ROU 20), zarpará el próximo viernes 12 de octubre, para realizar su viaje de instrucción N° 30. La travesía recorrerá el litoral de Brasil hasta Puerto Belém y recalará en el Puerto de Buenos Aires. Una vez que retorne a nuestro país, realizará una parada en el puerto de Punta del Este y llegará al puerto de Montevideo luego de 70 días de navegación.

5 de octubre.- Ver Noticia

- ***Cooperación multilateral en materia de Defensa: Uruguay participa de la XIII Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas (CMDA)***

La Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas (CMDA) se está desarrollando desde el 7 al 10 de octubre en Cancún, México. Es una reunión política multilateral de carácter internacional iniciada en 1995 y constituida por los Ministerios de Defensa del hemisferio, con la finalidad de promover el conocimiento recíproco, el análisis, debate e intercambio de ideas y experiencias en el campo de la Defensa y la Seguridad, o cualquier otro mecanismo de interacción que permita el logro de la misma. Los ciclos de la Conferencia son de dos años en que un país miembro asume la Presidencia de la misma. La función de mantener la memoria institucional ha sido asignada a la Junta Interamericana de Defensa, entidad de la Organización de los Estados Americanos.

Fue creada en 1995 con la finalidad de constituirse en un foro de debates para el intercambio de experiencias entre los Ministros de Defensa del Continente Americano, y promoviendo el conocimiento recíproco y el intercambio de ideas a nivel ministerial en el campo de la defensa y la seguridad hemisférica.

Pertenecen a la CMDA los países de las Américas que cumplan con los «Principios de Williamsburg», acordados en 1995. Uruguay es uno de los países que integran la XIII Conferencia de Ministros de Defensa.

El Ministro de Defensa de Uruguay, Dr. Jorge Ménendez, en su discurso sobre «Los desafíos de la Defensa en la región», destacó que «nuestros Estados –y nosotros mismos-, debemos profundizar en el diseño y la eficiente implementación de políticas de desarrollo que sean integrales –transversales y sinérgicas-».

«El desarrollo también implica que la soberanía sobre nuestros activos comprende políticas sectoriales diversas, desde diplomáticas, normativas y comerciales, hasta industriales y medioambientales; constituyendo el empleo del instrumento militar el último ratio de todo Estado para la protección y preservación de su integridad y soberanía», subrayó el ministro. «La Defensa, por encima de su concepción tradicional, es un factor relevante para el desarrollo social y democrático de los pueblos», destacó Menéndez.

Reunión bilateral con ministerio de Defensa de Chile

En el marco de las XIII Conferencia de Ministros de

Defensa de las Américas, tuvo lugar una reunión bilateral entre los Ministerios de Defensa de Chile y Uruguay. Ambas delegaciones estuvieron encabezadas por los respectivos Ministros de Defensa, por la parte uruguaya participó además, el Director de Asuntos Internacionales, Cooperación y Derecho Internacional Humanitario del MDN, Lic. José Nunes; y por la parte chilena participaron además el Viceministro de Defensa, el Jefe de Departamento de Asuntos Internacionales del ministerio y otros asesores, y el Embajador en México.

En la reunión hubo coincidencias en cuanto a que, para lograr los objetivos de desarrollo humano que se plantean ambos países, resultaba fundamental preservar la paz y en la conveniencia de la cooperación en el área de la defensa con ese objetivo. Uruguay y Chile firmaron el 24 de agosto de 2007 un acuerdo de Cooperación en materia de defensa, el que se encuentra vigente y que prevee la posibilidad de firmar «acuerdos adicionales específicos», con el objeto de avanzar en la cooperación.

También se acordó de trabajar concretamente sobre tres temas: «Ciberdefensa», «Integración de la mujer a las Fuerzas Armadas» y «Cooperación ante catástrofes naturales». Además, hubo acuerdo en establecer como meta el avanzar sobre los temas mencionados de forma

de realizar en el primer semestre del año 2019, una reunión bilateral de trabajo en Uruguay con el fin de concretar los acuerdos complementarios.

La XIII Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas, fue el marco propicio para mantener reuniones bilaterales y multilaterales con otras naciones del continente.

Como cierre de la reunión se firmó una declaración de intenciones sobre cooperación en Ciberdefensa.

8 de octubre.- Ver Noticia

- ***Fortalecimiento de las capacidades técnico-profesionales del sector Defensa: se dictó el III Ejercicio de Ciberseguridad del Ministerio de Defensa Nacional***

El Centro de Respuesta a Incidentes Cibernéticos de Defensa (DCSIRT), realizó el «III Ejercicio de Ciberseguridad del Ministerio de Defensa Nacional», dictado en el Centro de Altos Estudios Nacionales (CALEN), entre los días martes 9 y jueves 11 de octubre.

El ejercicio tuvo como objetivo incrementar la capacidad técnica de quienes cumplen funciones de seguridad

informática en redes o centros de datos y concientizar dando lineamientos al personal del Inciso sobre la gestión de la seguridad de la información.

La tercera edición se desarrolló paralelamente en dos modalidades. La primera fue orientada al personal técnico y consistió en un ejercicio de «Captura de Bandera», donde participaron 18 personas divididas en 4 equipos (Ejército, Armada, Fuerza Aérea y combinado de dependencias), directamente desde sus unidades dependientes, en modo remoto. La segunda instancia, estuvo orientada a gestores o mandos medios, con responsabilidad o injerencia en la implementación y aplicación de políticas de seguridad de la información, contando con 22 participantes.

El ejercicio a cargo del Jefe del Departamento de Sistemas de Información del MDN, Cnel. Pablo Camps, contó con la participación de 40 alumnos de las fuerzas armadas y dependencias del ministerio, en clases presenciales, remotas y a distancia.

11 de octubre.- Ver Noticia

- ***Cooperación inter-agencial: se implementa programa de desarrollo tecnológico en el Aeropuerto Internacional de Carrasco***

El Aeropuerto Internacional de Carrasco es el primero en América Latina en implementar el sistema de biometría facial durante el proceso de embarque, y el quinto en el mundo. «Uruguay en las innovaciones tecnológicas y en la integración público-privada no se detiene», subrayó el Ministro de Defensa, Dr. Jorge Menéndez, en la presentación del sistema de biometría facial durante el proceso de embarque, desde Migraciones hasta el ingreso al avión, realizado en el Aeropuerto de Carrasco.

Este sistema leerá los datos alojados en el chip de todos los documentos electrónicos, incluso la foto, para luego chequear si la persona coincide con el documento. Luego del embarque, y de comprobar que la persona concuerda con los datos no serán necesario los documentos físicos. «Se incorporan avances que facilitan el accionar aeroportuario, de manera que el flujo de pasajeros sea más rápido y brinde mayor seguridad», enfatizó Menéndez, en el acto de presentación, en el que estuvo acompañado por el Ministro del Interior, Eduardo Bonomi, la Ministra de Industria, Carolina

Cosse, y representantes de corporaciones privadas.

«La tecnología, la innovación, de la mano del desarrollo que trae consigo, también, avanzar desde el punto de vista de la seguridad, son cosas muy importantes para el mundo que vivimos hoy», subrayó el Ministro de Defensa.

La iniciativa se enmarca en Easy Airport, el plan de desarrollo tecnológico implementado por el aeropuerto en conjunto con el Ministerio de Defensa, a través de la Dirección Nacional de Aviación Civil, y el Ministerio del Interior, a través de la Dirección Nacional de Migración, con el objetivo de alcanzar la automatización total de la terminal.

Entre 2016 y 2018, bajo este mismo programa se instalaron pasarelas automáticas con tecnología biométrica para control migratorio en la zona de partidas y la de arribos, así como el chequeo automático de tarjetas de embarque con la instalación de cinco pasarelas de autoservicio.

29 de octubre.- Ver Noticia

MINISTERIO DEL PODER POPULAR PARA LA DEFENSA DE VENEZUELA

- *Fortalecimiento de las capacidades técnico-profesionales del sector Defensa: se celebra la Graduación de la CVIII Promoción de sargentos*

En el Patio de Honor Junín de la Escuela de Formación de Guardias Nacionales Bolivarianos “Cnel.(F) Martín Bastidas Torres”, Ramo Verde, Los Teques, estado Miranda, se realizó el acto con motivo de la graduación de 2.406 sargentos segundo integrantes de la CVIII Promoción “Johan Alexis Ortiz Hernández”, quienes fueron juramentados para defender la patria, resguardando la soberanía y bienestar integral del pueblo venezolano.

La ceremonia estuvo presidida por el General en Jefe Vladimir Padrino López, vicepresidente Sectorial de Soberanía Política, Seguridad y Paz, y ministro del Poder Popular para la Defensa, acompañado por el licenciado Heryck Rangel, ministro del Poder Popular para el Ecosocialismo, el M/G Richard López Vargas, comandante general de la Guardia Nacional Bolivariana, demás oficiales y tropas profesionales del componente, familiares e invitados especiales que pudieron disfrutar de este tradicional acto castrense.

Durante su alocución, el General en Jefe Padrino López destacó el elevado compromiso de los hombres y mujeres de la Guardia Nacional Bolivariana, por cumplir las importantes tareas constitucionales que tienen bajo su responsabilidad; en tal sentido, indicó que “debo expresar mi profunda satisfacción al verlos graduar y jurar ante la patria, ser consecuentes con la divisa del honor carrubio, del honor militar y el honor nacional (...) y es así como los veré empuñar nuestras armas en función de la paz”.

19 de octubre.- Ver Noticia

Centro de Estudios Estratégicos de Defensa, Consejo de
Defensa Suramericano, UNASUR.

Carlos Pellegrini 1285, 2º piso - Ciudad Autónoma de Buenos
Aires, República Argentina

Tel - +54 11 60912560

www.ceed.unasursg.org

